

Subscripciones Madrid, en mes... 2 ptas Provincias, trimestre... 25 CUPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas...

SIGNIFICACION DE LA CRISIS EL CIERVISMO RESUCITA

La crisis continúa en su desenvolvimiento oculto, misterioso y lento. Diríase que la indiferencia más absoluta predomina en las gentes...

Ahora mismo, con el silencio adoptado por el presidente, que produce la impresión de que quisiera andar de puntillas para no despertar al país...

Bergamín no vuelve a Gobernación, digan lo que quieran las charlas del subsecretario. Sus prácticas de templanza ante los conflictos sociales no son del agrado de la galería de burgueses crasos y adinerados...

Y esa identidad se hace, por fin, patente en las personas, las cuales acaban por confundirse unidas ya ante la opinión en un mismo Gobierno...

Esta crisis tiene toda esa significación que anunciamos. Cierva, el santón del Seguro—denominémoslo como a sus similitudes los políticos de alende el Estrecho—, penetra en el Gobierno representado por el conde de Bugallal...

Quede, por lo tanto, bien establecido que en esta crisis acaba Dato de perder la significación característica que un tiempo quiso ostentar. Se acaba de envolver en la capa policíaca del ciervismo.

Por fortuna para el país, todo esto no pasa de ser una pesadilla veraniega, que se disipará con los frios aires otoñales. La deseada coalición sólo acarreará a Dato la divergencia de los elementos de su partido que más parecían representarle...

pulsa será fuerte. Y en Octubre el ciervismo volverá a ocuparse tan sólo de sus menesteres caciquiles en Orense y en Murcia.

La independencia de Egipto

Un acuerdo con la Gran Bretaña

Londres, 23.—El Times publica los siguientes detalles sobre las condiciones del acuerdo, por el cual concede a Egipto su independencia.

La Gran Bretaña garantiza la integridad de Egipto contra una agresión exterior, y en cambio Egipto reconocerá la situación privilegiada de Inglaterra en el valle del Nilo, donde asegurará su apoyo.

Por último, una vez que se haya firmado el acuerdo que va a ser sometido a los Parlamentos inglés y egipcio, se entablarán negociaciones para la supresión del régimen de capitulación.

Asesinato del presidente del Consejo de ministros

El Cairo, 23.—Comunican de Caiffa con fecha 21 que un tren que salió de Damas el viernes por la mañana, y en el que viajaban el presidente del Consejo, Droubip Pachá, y algunos de sus ministros, con dirección a Dorá, fué atacado entre Kherbet y Ghazatch por varias partidas en armas.

El presidente Droubip Pachá, así como los ministros Abderhaman y Yusseff Pachá, fueron asesinados, entre otros viajeros desvalijados los restantes y saqueado el correo.

Desconócese el número de víctimas, entre las que figuran, asimismo, dos senegaleses. El tren logró reanudar su marcha, llegando a Caiffa después de media noche. Ignóranse detalles del atentado.

Graves sucesos en La Coruña

Un muerto y varios heridos

La Coruña, 23.—Entre la una y las dos de esta madrugada se oyeron disparos en la calle de Linares Rivas, próxima al muelle. Se produjo un pánico enorme entre el vecindario y los transeúntes que se retiraban a sus casas.

Se trataba de una refriega entre varios obreros huelguistas, pertenecientes a la antigua cuadrilla de estibadores, y obreros de los que forman la actual cuadrilla, constituida por la Asociación patronal para realizar las operaciones en el puerto. Acudió la Guardia civil y fuerzas de Seguridad a caballo.

Resultó gravemente herido de siete disparos Eduardo Martínez, de cuarenta y dos años, que formaba parte de la antigua cuadrilla, y es un significado sindicalista, que goza gran ascendente entre el elemento obrero del barrio de Santa Lucía.

Fué llevado a la Casa de socorro y luego ingresó en el Hospital de Caridad.

También resultó muerto José Almán Ríos, de cincuenta y cinco años, casado, marineru, que se dirigía al puerto para dedicarse a las faenas de la pesca.

Los agresores se dieron a la fuga y no han sido detenidos aún.

El cadáver fué conducido al cementerio a las dos y media de la madrugada.

Las esposas y los hijos del herido y del muerto se dirigieron al Hospital, atravesando las principales calles. Daban gritos de dolor y alarmaron al vecindario más todavía.

A las tres y media de la madrugada renació la tranquilidad en el barrio de Santa Lucía.

Hay varios heridos de uno y otro bando; pero se curan en sus casas para ocultarse.

Como protesta contra estos hechos, Comisiones de obreros recorrieron las obras y los talleres, pidiendo a los compañeros que abandonasen el trabajo.

La huelga general

La Coruña, 23.—Como protesta contra los sucesos, esta mañana se planteó la huelga general de veinticuatro horas.

El paro afecta a todos los oficios. Sólo trabajan los panaderos.

Circularon los tranvías y los coches. No se sabe si trabajarán los tipógrafos de los periódicos.

EN LA VIA FLAMINIA

Un esqueleto de hombre gigante

Roma, 23.—Los picapedreros que trabajaban en la vía Flaminia han descubierto una tumba de la época prehistórica, que, según los sabios, forma parte de una vasta metrópoli antigua, situada por debajo de la vía Flaminia.

En la tumba se ha encontrado el esqueleto de un hombre gigante, de miembros enormes, y cuyos huesos estaban perfectamente conservados.

El subdirector del Museo Romano se ha dirigido al lugar del hallazgo y ha ordenado que se hagan nuevos registros.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endériz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Victor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex redactores de El Liberal

Coplas del día

Fruta madura ¡Ya van estando maduras las moras que he de comer! ¡Ya se van poniendo oscuras las que eran rojas ayer!... ¡Ya los chicos de la aldea por setos y por vallados andan, con ladrona idea, entre zarzas, encurtidos!... ¡Ya tienes mis tres chiquillos, al final de sus jornadas, los labios y los carrillos llenos de manchas moradas!... ¡Ya sienten a todas horas, esclavos de ansioso afán, la boca ansiosa de moras!... (Como cualesquier sultán.) ¡Ya en maduras absoluta se ven los carnosos glandes!... ¡Ya andan detrás de la fruta los pequeños y los grandes! Yo también, en mi camino, ayer entre la enramada probé el delicioso vino de una mora sazónada... Luego seguí, lento el paso, por el sendero del monte mientras el sol, en su ocaso, se hundía en el horizonte. Después... me miré tres veces con lascivas languideces una jamaica sin mojar... ¡Y es que apunta ya el otoño, tiempo de las maduresces!...

LUIS DE TAPIA Saint-Sauveur, Agosto.

CRONICA Barómetro de jornada

En una de las últimas Exposiciones celebradas en Madrid por la Sociedad de Amigos del Arte figuraba, entre los curiosos objetos que adornaban la instalación, un gran barómetro del siglo XVIII, que pertenecía a Palacio. Al mirarle, recordaba el observador cuántas veces Carlos III y Carlos IV, gran cazador aquél y especialmente venatorio éste, habrían consultado aquel aparato para regocijarse o enojarse, según les anunciara buen o mal tiempo para su excursión cinegética. Ese aparato físico entonces sería admirado como endemoniado juguete, pues al fin era una material conquista de la ciencia, y en aquel siglo que se asustaba con la Enciclopedia, toda consecuencia científica, fuese invención moderna o datase del tiempo de Arquímedes, podía parecer obra del Malo, como decían y siguen diciendo los devotos. Y pocos chismes viejos más interesantes que ese barómetro, que debió reflejar también los cambios en el ambiente público del reino de España, y hasta anunciar la tormenta trascendentalísima de 1808.

El barómetro de los poderosos puede ser cruel. Esto ha habido ocasión de reflexionarlo, viendo cómo en Santander este verano la pertinencia de la lluvia y el frío perjudica a los deportes y a las diversiones al aire libre, como suelen ser casi todas las veraniegas, y el tiempo, nunca más propiamente aplicada la frase, se ha encargado de aguar las fiestas.

Sólo hay lugar para las que se celebran bajo techo, y el Gran Casino del Sardinero se las arregla, por lo tanto, de manera que siempre sale ganancioso. La gente bulliciosa baila en sus salones y recupera las fuerzas en el comedor. El que es amante de la soledad puede entregarse a la meditación o hablar de un secreto en el salón de lectura, que, como en la comedia aquella, sigue siendo un sitio bastante solitario, y el deporte hipico, ya que no en la pista del Hipódromo, puede tener también bajo cobijo sus adoradores,

aunque los caballitos no sean de verdad. Pero, por los resultados, a veces lo parecen.

Los otros, los de carne, andan con las crines lacias y chorreando, cada vez que se permiten abandonar los halagos de la cuadra, y aparecen «sub Jove frigidus». Va a haber que pedir un fanal para la ermita de San Roque. Y los bancos de Piquito se han pasado los días y las noches llorando los goterones de la lluvia, como lágrimas, por el abandono en que se veían.

Las mujeres rabian porque no pueden lucir sus vestidos. Y lo que es peor, la persistencia del mal tiempo tiene el ensañamiento de impedirle el honesto goce de ir, como siempre le ha placido, a tomar chocolate por la tarde en el Astillero al infortunado D. Francisco Bergamín, ministro «in partibus infidelibus». Y tan «infidelibus».

Acaso esta incomodidad atmosférica tenga una causa política que ignoramos. Yo he sospechado que D. Eduardo Dato e Iradier ha creado quizás un ministerio del Tiempo para obsequiar con él a algún señorito sevillano amigo suyo. Y basta que haya un ministro del Tiempo para que el tiempo no se arregle. No importa que no se conozca la existencia de este nuevo departamento ministerial para que lo haya efectivamente, porque también son muchos los españoles que permanecen sin saber que existe un ministerio del Trabajo. Y lo hay. O hayle, lo mismo que el consonante a fraile. Tiene su efectividad en el Presupuesto. Lo que ocurre es que, desde que hay ministro del Trabajo, no se conoce una huelga que se arregle.

También hay que comprender, porque la cosa no puede ser más justa, que el mar está naturalmente irritado por haber conocido al actual ministro de Marina, que ha tenido que venir algunas veces en sus funciones presidenciales. El mar ruge, se agita, se encrespa, y allá a lo lejos parece oírse la voz de Adamastor, diciendo cosas fieras, pero todas bastante puestas en razón.

Bien que esté aquí la corte, ya que, por lo visto, es irremediable que en alguna parte ha de estar; pero al menos, para no irritar a los elementos, conviene que el ministro de Marina no vuelva a aparecer por aquí como tal. Y si no vuelve tampoco como presidente, mejor que mejor. Abonanzará definitivamente el tiempo y el Océano se tranquilizará. Si acaso lo lamentarán los besugos; pero deben tener en cuenta que no son sólo ellos los que tienen derecho a la vida.

Entre tanto, nos ha puesto en ridículo, ahora que hay huéspedes extranjeros, que habrán formado muy mal concepto del dulce clima de España. Además, eso de que no puedan divertirse a gusto los privilegiados de la fortuna es una intolerable inconveniencia climatológica. El frío y la lluvia deben tener en cuenta cuando se anuncian las cacerías en los Picos de Europa, para no molestar. Claro es que la lluvia y el frío pueden decir que también son molestados, sin un motivo serio, los infelices rebecos que triscan por aquellas montañas sin ofender a nadie.

Pero si no hubiese hecho entonces mal tiempo, no habría estado completa la breve carta aquella de «Ruy Blas»: «Señora: Hace viento y he matado dos lobos.»

PEDRO DE REMDE Santander, Agosto 1920.

El embajador de Alemania en Francia

París, 23.—El Gobierno francés ha dado el «placet» al nombramiento de von Mayer como embajador de Alemania en París.

¿Hallazgo de un submarino alemán?

Barcelona, 23.—Hoy se han tenido noticias de Tortosa dando cuenta de que unos buzos, que practicaban un reconocimiento en el fondo del mar, a fin de extraer del mismo el casco de un velero hundido hace unos meses, han descubierto en el lecho del río Ebro, en su desembocadura al mar, un submarino. Se asegura que irá una Comisión técnica al lugar donde se halla, para ponerlo a flote.

LA LUCHA EN ALBANIA

Preparando un ejército.—Contra los serbios Belgrado, 23.—Se asegura que el Gobierno albanés ha llamado a las armas a las cuatro últimas quintas. Espera organizar un ejército de 60.000 soldados. Se tienen noticias de que los albaneses han atacado a los serbios en la orilla Norte del lago Escutari.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad Apartado de Correos 981 ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5 Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7 Número suelto, 10 céntimos

LA MUERTE DE LO INANIMADO Ypres, la esquelética (De nuestro enviado especial)

Primero fueron los cantos fúnebres de las ciudades muertas; luego, el tiempo mató la actualidad de estas cosas, que son como cráneos vacíos, con terribles órbitas, a través de las cuales se ve la llanura desolada y los árboles negros y astillados, que han cristalizado en un gesto de dolor preagónico. Ahora, ya hay gulas que minuciosamente describen al lector lo anecdótico y matan la emoción y encanizan la vida equilibrada, que no tiembla siquiera ante este dolor circundante y espectral.

Pero hay que insistir... Antes de que el olvido consuma nuestras energías protestatarias. Quedó el vestigio de cuatro años martilleantes, de destrucción obstinada, ciega, estúpida. Hay que perpetuarlo y exhibirlo a los que llegan a la vida y se asoman al mañana. Es la guerra que fué; hay que inculcarla a martillazos, que penetren en el alma, y con ellos un dolor sin límites, totalizante. Porque los hombres, cuando aún están humeantes las ruinas, juegan caprichosamente (con la insensibilidad de una política marginal) y nos llevan insensiblemente a otra catástrofe. Y más que ellos por acción, somos nosotros por omisión responsables de que la tragedia interrumpida se reanude.

Escribimos estas líneas en una noche de Agosto, clara y muerta. Allí, a pocos pasos de la ventana, las cruces blancas, rígidas, alineadas, como los yacentes del cementerio inglés, donde ellos duermen y nos infunden su silencio infinito. Hay las cruces anónimas, que guardan al soldado que murió mutilado, sin identificación, sin nombre. Hay las otras, más sencillas, más compactas, de los Fritz, que reposan en la contigüidad, mientras los diplomáticos discuten y regatean sobre las sepulturas alineadas. Y en la plaza, la feria («La Foire, sur la place de Romain Rolland») y un órgano afónico, desarticulado, inarmónico, gastadas sus notas, asmático, que gime como un viejo adhaqueo y quiere interpretar la canción decadente de «avant-guerres»:

Je sais que vous êtes jolies.

Y los flamencos danzan, como los cuerpos rígidos totalmente, sin ritmo, sin ondulaciones. Y el órgano prosigue su canto asmático, y las ruinas silenciosas, con sus moles deformes, callan y escuchan.

Luego, a lo lejos, la joroba suave del monte Kemmel y el canal, que se desbordó en 1914, es ahora un pantano quieto y los patos que pasan y desfilan monótonos, negros, altos, y se pierden en la lejanía y chirrían como puertas sobre goznes herrumbrosos y se suceden en un desfilar sin desenlace.

Esto fué Ypres, la ciudad flamenga de los siglos XIV y XV, con sus 200.000 habitantes y sus 4.000 fábricas de paños. Ahora es el «crempito» donde los canadienses han escrito «Tierra Sagrada» (Holly Ground). Este es el Ypres de 1920. Ya se habla vagamente de estas ruinas. Las olvidarán los hombres. Sólo los hosteleros que han levantado sus casetas de madera exprimirán el bolsillo del viandante. Vendrán los cicleros y las gentes pasearán su incomprensión y su indiferencia en medio de estos ladrillos mil veces calcinados, de estas paredes que se desmigajan y de estos árboles partidos e inclinados sobre sí mismos.

En esta noche de Agosto queremos meditar y empaparnos del silencio que nos inhibe. No podemos emborrachar cuartillas. No vinimos a describir, sino a comprender, y poco a poco vamos leyendo en la desolación que nos asfixia.

CAMILO BARCIA Ypres, Agosto de 1920.

El crimen de un sargento

Melilla, 23.—En la madrugada de ayer, el sargento del regimiento de Ceriñola Ezequiel Izquierdo fué protagonista de un sangriento suceso, que está siendo objeto de toda clase de comentarios.

Dicho militar, que sostiene relaciones íntimas con una agraciada joven del barrio Real, venía sospechando de la fidelidad de su amante.

Ayer, armado de fusil, abandonó el cuartel y se dirigió al domicilio de la amante, encontrando la puerta cerrada.

Izquierdo abrió la puerta a culatazos, y al acudir, alarmada, Ana Vega, la madre de la joven, el sargento la disparó un tiro de matar, hiriéndola gravemente en el vientre.

Una patrulla detuvo al furioso militar a tiempo para evitar que agrediese a su amante.

LA FIESTA NACIONAL

EN MADRID
Cartas taurinas
Prólogo

El sábado recibí una carta de un buen bilbaíno, amigo de la infancia, de la que entresaco las líneas siguientes. Va con su rara construcción y su absurda ortografía:

«Bilbaíno soy y a bilbaio tengo que ir ahora que son fiestas. Pena ya me base por un lao, que aquí torea Joséito Martín y ya quisiera verle; pero allí son las corridas.

Por los periódicos ya sabría algo; pero algunas veces mentiras también dicen, y aun que tú eres periodiquero, la verdad ya me dirás a mí. Por favor me escribirías y yo te agradeceré la carta.

De las corridas de allí te diré cosas y también del chaco. Eskárrikasco Agur. Guero arte. «Chimbo».

El domingo, apenas terminada la corrida, escribí una larga carta a mi simpático amigo «Chimbo» dándole cuenta de todo lo ocurrido. Cuando terminé esta labor, con la mejor buena fe del mundo, me disponía a hacer una croniquilla revista. Pero hay días—yo tengo un amigo que dice que años—que uno no tiene ganas de trabajar, y el domingo era para mí uno de esos días.

No daba con la croniquilla. Escarado con las cuartillas, reconcentrada el pensamiento, hacia esfuerzos mentales, me movía el bigote—signo este en mí de una profunda meditación—y no «veía» la crónica.

Recordaba la filosófica, la profunda sentencia de mi amigo—de ese amigo que opina que hay años que no se tienen ganas de trabajar—, y con la fuerza de la forma poética, martilleaba persistentemente en mi cerebro:

A mí me aterra el pensar que para poder vivir tengamos que trabajar.

Al fin tuve un pensamiento genial: Publicar la carta. Era una revista sincerísima, puesto que no estaba destinada a la publicidad, y me ahorrraba el enormísimo trabajo de escribir otra.

Y pensado y hecho. Tomé la carta, la puse en cuartillas, y aquí está.

Carta a mi amigo Chimbo
Madrid, 22 de Agosto de 1920

Mi querido amigo Chimbo: Con buena voluntad y mala gana—las ganas únicas dependen de nuestra voluntad, aunque por educación cubramos siempre las formas—voy a reseñarte la corrida que acaba de terminar.

Ya sé que para ti todo el interés de la misma estriba en Joséito (Martín); pero, en gracia a la verdad histórica y a mi formalidad de revisero, me has de permitir que empiece por Caselles. Le corresponde por derecho.

Era el primer espada y tuvo una tarde completa. Acaso una de sus mejores en esta plaza. Y aunque tu acentuado regionalismo se moleste un poco, has de leer el relato íntegro de sus proezas.

Empezó tomando a su primero con unas verónicas suaves y templadas, muy ceñidas, de valiente. Con ese defecto que tú y yo hemos comentado, de plegar el espote y presentarlo muy alto; pero hubo suavidad y temple y valentía. Intercaleó un farol y terminó con un adorno a capote plegado. Oyó la primera ovación grande. Siguió con un quite pegándose a los costillares de su enemigo, y repitió—cuando llegó su turno—con otro quite precioso, tan suave y templado que el torero se recreaba en su obra viendo cómo giraba la tela al impulso de sus brazos llevándose al bruto entre los vuelos.

Seguidamente tomó los palos; hizo una preparación alegre y vistosa; entró muy bien, y sólo dejó un palo. Cerraron el tercio los peones y salió el asturiano con la muleta.

Llegó con la izquierda, ejecutando un natural, que ligó con el de pecho y éste con otro natural. No quiero decir que éstos fueran de maestro, pero sí hubo elegancia y quietud en el torero. Siguió con los años y ayudados—muy suaves y artísticos—, intercaló algún rodillazo, y muy valiente, con verdadera decisión, se fue tras el estoque. Este quedó en todo lo alto y el torero tuvo unos gestos de valor muy del agrado del público.

Rodó el enemigo y Caselles dió la vuelta al ruedo y salió a los medios a agradecer la ovación, que continuaba. Fue grande y merecida de veras.

En su segundo volvió a torear por verónicas, de pie y de rodillas; intercaló un farol, arrodillado también, y se multiplicó, alegre y vistoso, en quites.

La faena de muleta fue también valiente y artista. Sobresalió, entre la serie de pases de torero enterado, sereno, serio, consistente, un natural y uno de pecho. Al herir se le fue la mano y la estocada fue un poco caída y atravesada. Oyó una ovación el torero. Pudo, sin la desgracia del matador, dar otra vuelta al ruedo.

Su labor había sido meritisima. Pero no acabó así. Continuó alternando en los quites valiente, artista y elegantísimo toda la tarde, y, con la satisfacción del triunfo, brilló como nunca y se notó su presencia en la plaza. Una buena tarde, palabra.

Y ya está aquí el tuyo. Este Joséito Bilbaíno que lo sabe todo, pero muy requetebien, y lo hace todo cuando quiere. Este «chimbo», que no parece que ha bebido el agua de Iturrigorri, ni ha bailado en Deusto, cuando torea de capote con toda la gracia y todo el sabor de la escuela sevillana; pero que otras veces, cuando se acuerda de Achuri, se pone más «insorgo» que los «cui-taos» que van al Campo de Volantín los domingos por la noche.

En esta corrida no ha estado «insorgo», palabra. Ha surgido el alma de artista andaluz que lleva dentro y ha brillado el torero con todo su esplendor.

Sobre todo con el capote, ha estado bien, bien. Hay en él sutura, gracia y arte. Juega los brazos y la cintura y el pocal como un maestro.

A su primero le creó por verónicas y desde la segunda hasta la sexta, cada una arrancó un oído del público, y te digo yo, que soy exigente, que hubo algunas verdaderamente superiores. No hubo grandes cosas en quites, porque el toro se salió suelto de las varas; pero Joséito, que no se resignaba a permanecer tanto tiempo inactivo, tomó las banderillas. ¿Quieres que te diga la verdad? Pues no debió hacerlo. El toro no embestia franco. Estaba reservado, muy quieto, defendiéndose. Joséito entró de valiente una vez, siendo alcanzado por la pierna izquierda y volteado. Dejó un palo. Repitió con un par, haciéndolo todo.

Con la muleta estuvo valiente, mucho más valiente de lo que se merecía el manso que tenía delante. Sujetó al enemigo, que estaba avisado y tenía arrancadas de peligro, y aprovechando una igualdad entró con fe, dejando un estoconazo. (Gran ovación.)

En su segundo repitió las verónicas, aunque sólo una fue tan buena como las anteriores, y el primer quite fue muy bonito. Aquí volvió por sus fueros de banderillero y puso dos pares muy buenos y un palo, entrando en terreno comprometidísimo.

También estuvo valiente con la muleta y afortunado con el estoque. Media estocada muy buena le bastó para acabar con el enemigo.

Le agregaré que completó dignamente en los quites durante toda la tarde, que lo vi animado, alegre y artista. Se pegó muchas veces a los costillares de los toros y se adornó siempre. En conjunto, dejó un buen sabor de boca en el público, pero con lo que entusiasmó, con lo que tuvo verdaderos destellos de gran artista, fue con el capote. Y como supongo que después de lo que te llevo contado, te gustará conocer la labor del otro matador, te relataré lo que hizo Joséito de Millaga:

Empezó como sus compañeros, muy alegre, muy trabajador. A su primero lo tomó por verónicas, moviendo bien los brazos, e hizo un quite valentísimo.

El animal llegó al último tercio totalmente ciego, y Joséito, demostrando que es un torero enterado, que sabe la línea que se le ha de dar a cada toro, supo encontrar recursos para pararlo de muleta. Metiéndole el trapo en el mismo hocico y golpeándose suavemente con él, consiguió que embistiera primero, y luego hasta que pasara, alegrándole con la voz.

Fue breve la faena, pero estuvo tan inteligente y tan en los cuernos el diestro, que el público le ovacionó cuando acabó con la media estocada en todo lo alto.

En su segundo, quitó una vez lanceado de frente por detrás y otra intentando gallear, y aunque el gallo no resultó como debiera, se ovacionó el adorno final y la buena voluntad del artista.

Tomó las banderillas Joséito, y con los terrenos cambiados entró la primera vez. La preparación fue bonita, preciosa de veras. Arrancó en un palmo de terreno y cuadró en la misma cara. Se cayeron los palos y repitió en la misma forma por dos veces. Oyó una gran ovación, sobre todo después de su primer par.

Con la muleta se metió en los cuernos, con esa seguridad, con ese dominio de gran matador que posee, y a fuerza de consentir al toro, que estaba quedadísimo, consiguió que pasara.

Hubo inclinetes, rodillazos, pases de pecho y adornos que se ovacionaron. En ciertos momentos estuvo tan cerca del enemigo que las astas le cosquillearon en el cuello. Un pinchazo sin saltar y una estocada.

Querido Chimbo, para final. A pesar de la buena labor de los toreros, la corrida resultó sosa. Trabajaron mucho y bien los matadores, pero no les ayudó a animar la fiesta la calidad de los enemigos.

El marqués de Lien envió seis toros iguales de pelo, tipo y armas; y para que en todo existiera esa igualdad, también iguales en bravura. De esta no tuvieron tanto así...—señala la menor cantidad posible—, pero como tampoco tuvieron malas intenciones, viáase lo uno por lo otro.

Acaso el segundo, en su impotencia, se desconfió y se avisó algo, pero también hago constar que era el más escu... dillo de carnes.

En una palabra, fueron sosos, sosos... Que te diviertas en Bilbao. Ahí tienes muchos toros y buenos toreros. Y algunos son de la tierra. Que te sepa bien el chacoíl y la purrusalda. Te abraza tu amigo,

REHILETE

EN TETUAN

En plena decadencia

Como el herrero del cuento, Blanquito ha olvidado su oficio de tanto practicarle; después de actuar en muchas plazas de categoría, ha venido a quedar reducido a la condición de púrvulo, toreado en la Escuela taurina, y aun aquí, en la plaza de Tetuán, ha sido reprobado.

¿Qué recurso le queda ahora? Y no fué debido el fracaso a la falta de elementos, porque Blanquito condicionó, impulsó, eligió los novillos que había de lidiar, se le destinaron los mejores colaboradores, le picó los toros un habil y poderoso picador, que de dos puyazos agotó al novillejo corrido en segundo lugar.

El lote que le correspondió fué, sin duda alguna, el mejor; el segundo novillo, el más pequeño de todos, se dejaba torear, pero Blanquito le recibió desconfiado con dos mantazos largando mucha tela, dejándole huir. La precaución del diestro aumentó cuando Chuli, al rematar un quite con media verónica ceñidísima, salió volteado.

Comienza con un pase así redondo con la derecha, y sale ahuchado; cambió de mano la muleta, pero desista, porque hay que aguantar mucho al animal, que está huido; varios toreros de pitón a pitón, recorriendo todos los tercios, y como el torero ni paró ni castigó, en una igualdad este perseguido. Entrando suelto, pincha y pierde los avíos; unos telonazos más, y tapando la cara el novillo, larga un golleteo barrenando.

La cara de los espectadores se contrae y algunos se llevan los dedos a la boca. Menos mal que Blanquito se enmendó en su segundo, quinto de la tarde, desistiendo de torearle porque además de bravo era cornigacho; teniendo entonces que torear a dos manos Adolfo Guerra, para pararle y ponerle en suerte.

Un par monumental de Ocejúo, otro superior de Guerra, otro estupendo de Ignacio y allá va Blanquito a entendérselas con su enemigo.

El animalaje es medio novillo, pues mientras achucha un poco por el lado izquierdo, por el derecho no dobla y sale suelto siempre. Blanquito no quiere tampoco torear y deja que el bravo novillo vaya de un lado para otro, siguiendo el pico de la muleta del matador, que de esta suerte resulta el toreado, y echándose fuera, deja una estocada pesucquera y atravesada.

Palmas de los amigos y protesta ácida de los espectadores. Lagartijo estuvo desgraciado en el sorteo; sus dos novillos fueron fogueados, sacando el mayor partido posible en su lucha con los mansos, demostrando su buena voluntad y deseo de agradar clavando dos pares de relámpagos de fuego al cuarto.

Brindó la muerte de este novillo a la esposa del representante, Sr. Romera, y a brazo partido con el astado hace una faena de mucho valor, arrodillándose repetidas veces ante la cara, dando un estoconazo y, tras de intentar varias veces el desabullo con el estoque, lo ejecuta con la puntilla.

Se le aplaudió en algunos quites. De los matadores, el debutante Chuli fué el más saliente, aun cuando tampoco le vimos cosas grandes.

Fue ovacionado al lancear a su primero, en el que le vimos maneras de torero. A la hora de matar arañó muy bien cuatro veces, decidido y derecho, aunque un poco largo, mejor las dos últimas, clavando siempre arriba, menos la última vez, que cayó el estoque del lado de acá. Dió la vuelta al ruedo y recogió más puros que hay en diez estancos.

Paró muy bien con el capote al que cerró plaza, y después de una faena de valiente, le mató de una buena estocada.

Muy acertado el presidente, Sr. Ortiz. Muy bien con los pelos Ocejúo y Guerra, y bien Moyano picando.

Los novillos de D. Manuel Sanz fueron mansos, muy mansos los lidiados en primero, cuarto y sexto lugar; regular el tercero, aceptable el segundo, y bravo el quinto. ¡Vamos, así como para no repetirnos!

RECORTE

EN PROVINCIAS

Las corridas de Bilbao

(REVISTA POR TELEGRAMA)

El perfecto comisionado

En Bilbao, después de las huelgas, del calor pegajoso, de las lluvias, del conflicto del aposeamiento y del lamentable negocio de la venta de billetes, hay todos los años, sin faltar uno solamente, algo que no deja de ser interesante. Nos referimos al conflicto de la alteración del cartel. Los clásicos aficionados a ir a la plaza, que no son los aficionados de toros precisamente, se complacen mucho en señalar el detalle.

—¿Ha visto usted qué bonita combinación?—dicen—. ¡Los mejores toreros y los mejores toros! ¡Si fuera verdad tanta belleza!

Y al oído le advierten que tal diestro no vendrá porque, después de poner mil condiciones y hasta de firmar el contrato, se excusa dos días antes de celebrarse la corrida, y tal otro porque está siempre abonado a un percance, y el de más allá por un motivo como aquel o un motivo como éste.

Así y todo, indefectiblemente, la plaza se llena todos los años, porque es época de verano está para el negocio y fecha de pago. Es fecha de dinero, pero por eso la Comisión organizadora no deja un solo momento de velar por los sagrados intereses de la afición. En Bilbao, ser comisionado de las corridas de toros de Agosto es algo así como ser López Monís en época de banquete político. El perfecto comisionado de las corridas de toros de Agosto no vive ni come ni sueña hasta ver arrastrado el último toro de la última fiesta.

—Pero hombre de Dios!—le dicen—. Tantos días y venidas, tantas vueltas y revueltas, ¿a qué conducen? ¿No está vendido todo el papel para las seis corridas? ¿No tiene usted nuevos toreros? ¿No ha comprado nuevos toros?

—¡Y qué!—dice muy nervioso el comisionado—. ¿Es eso bastante? ¿No merece más satisfacción el que viene a ver nuestras corridas? ¿Está con eso sólo arreglado y asegurado el éxito del espectáculo?

Y para demostrar que no sólo está, el comisionado vuelve a andar, a subir, a bajar con el mismo febril entusiasmo que en los primeros días de organizar el programa. Y sucede que todos los años los billetes están más allá de las nubes, el aposeamiento en la plaza es un calvario; el llegar hasta ella, obra

de romanos, porque no hay coches, ni tranvías, ni automóviles, y para colmo de colmo—después de gastarse todo lo mejor en diestros y ganaderías—, fuera de algún destello de arte, la gente se aburre de la misma manera... Pero el perfecto comisionado no se rinde a la evidencia, y continúa, sigue en sus tres, diciendo a todo el que quiera escucharle:

—Este año nos ha pasado tal cosa; considere que ha habido algunos lunares; ¡pero ya verá usted para el año que viene!

Y cuando viene el año siguiente, el perfecto comisionado se rectifica ofreciéndole los beneficios para el otro. Y así vamos viviendo.

La corrida del domingo, que ha sido la primera corrida, no ensea de plano en el manual del perfecto comisionado. Paltó la esencial condición: la de los toros, que, ¡ay!, eran de una buena ganadería, pero de muy medianas intenciones. Así y todo, para cada torero hubo un toro; lo aprovecharon en justicia.

Hay que reconocer que el Gallo, toreado en su peculiar estilo, que no es torear, hizo más de lo que se esperaba, pues estuvo breve, no dió una sola espantada y hasta en el último toro tiró de serpentina torralba y consiguió buscar alguno que otro efecto.

Belmonte, sobrio siempre, eficaz y muy valiente, tuvo una tarde completa para el aficionado. Nada de lo que hizo desmereció de su supremo arte. Al primer toro lo despatchó de una magnífica estocada, entrando sobre corto, despacio y echándole la muleta al suelo. Por eso la ejecución fué admirable. Al segundo, que tenía mucho que matar, lo toreó con la izquierda, metido entre los pitones y sin un solo desplante, cosa que ya va desapareciendo, gracias a Dios. Al matar, lo hizo echando el brazo por delante; pero el estoque cayó en buen sitio, y el toro salió rodando de la mano.

De Valencia, más vale no decir nada. Otra corrida como ésta, y vaticinamos para el joven lidiador un porvenir pavoroso. Ni una sola vez tuvo un acierto.

El espectáculo duró siete cuartos de hora. El público, si no tuvo ocasión de grandes entusiasmos, no los tuvo de melancolía. Una corrida, en fin, con poca sal (como lo debió poner); pero con mucha salsa. Y dos toros, en los que se vió a Belmonte, que en estos malos tiempos...

INTERINO

Segunda de feria.—Torquato, Belmonte y Saleri

Bilbao, 23.—La excelente presentación del ganado de Miura ha despertado entre los aficionados gran expectación. Las localidades se han coligado a precios elevados.

Saleri toma parte, sustituyendo a Varecito. Primero.—Gordio, buen aseo. Torquato toroleó de capa lucidamente, remata con media verónica ceñidísima. (Aplausos.)

Tardeando y casi aconsoado por los piqueros toma las de reglamento. Herrero y Sordo parecen pronto y bien. Torqueto hace una faena eficaz para un metisaca.

Segundo.—«Almendrites». Belmonte le fija con unos lances a la verónica que son coreados por el público.

El toro, con excesivo poder, acomete cuatro veces a los caballos. Catalino es aplaudido en dos soberbios puyazos.

Marea y Magritas prenden tres partes superiores. Belmonte hace una faena emocionante, rematando algunos pases entre los pitones del toro. (Gran ovación.) Un pinchazo bueno; más pases ceñidísimos, para otro colosal. (Ovación.) Estocada completa, un poco celantera. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

Tercero.—«Cineros». Saleri lanza regular. Toma el toro cuatro veces y los espadas se hacen quitando.

Saleri coge los palos, colocando tres pases buenos. (Palmas.)

Con la muleta está inteligente y artista. Un metisaca alargando el brazo. Más pases confiado y valiente para un pinchazo bueno. Descaballa al tercer intento. (Aplausos.)

Cuarto.—«Acorados». Con unos capoteos eficaces logra fijarlo Torqueto.

Intenta con los palos cambiar, teniendo que desistir por entrarle ganpando el toro. Cierran el tercio Sordo y Regatería.

Retira Torqueto a los subalternos y hace una faena vistosa, para dos pinchazos.

Quinto.—«Bodereros». Es retirado al corral ante la protesta del público, por resentirse de las patas. Es sustituido por uno de Villagodio.

Quinto bis.—Intenta torrear el toro, marchándose en cada lance salvándose magrosamente del fuego.

Marea y Magritas son ovacionados al banderillar.

Belmonte, consistiéndole con el cuerpo, hace que el toro le embista. Logra apoderarse del manso, que está hecho un marmosillo. Un pinchazo y una estocada dejándose ir detrás del estoque. (Gran ovación.)

Sexto.—Saleri da cinco verónicas ceñidas, remata con un farol artístico. (Palmas.)

En una caída de peligro, entra Belmonte al quite muy valiente, saliendo atropellado Torqueto se lleva al toro. (Palmas a los dos.) Banderilla Saleri a petición del público.

Empieza la faena de muleta con un pase por alto, bueno; al dar el obligado de pecho resultó cogido y derribado, sin consecuencias. Con toda clase de precauciones trata de deshacerse del mundo. Al herir, está francamente mal. (Pitos.)

La corrida, mansa; el público, entretenido en las evoluciones del aviador Poaré.

SAN SEBASTIAN.—Saleri, La Rosa y Chicuelo

San Sebastián, 23.—Se lidiaron seis varagans, que fueron mansos y difíciles. Saleri toró movido a su primero, bandedo

algunos clavamos un par de frenos y dos al sesgo. Hizo una faena vistosa y dejó mucha estocada. (Ovación.)

En su segundo, poseído a la entera de los dos picadores. Saleri cometió un error. Después de un pinchazo descomulgado con media atravesada.

La Rosa estuvo desgraciado en su primero, un toro difícil que estaba descomulgado. La bronca fué horrenda.

El presidente mató tres 500 puyazos a La Rosa. También al puntillero se le escapó una multa de 250 pesetas por intentar espantar al toro desde un banderillero.

En su segundo, La Rosa cometió un error en la espina. Murió volviendo a intentar y acudió de una estocada.

Chicuelo hizo una gran faena en su primero, toreado por naturales y ayudados. Una estocada atravesada. (Ovación y oreja.)

En su segundo, al dar el primer pase, fué herido en la cara. Pasó a la enfermería con una herida de cinco centímetros de estocada en la región mentoniana derecha.

Saleri lo pasó muy precavosamente y lo mató de media estocada.

GIJÓN.—Larita, Angolete y Praderito

Gijón, 23.—Con ganado de Terrones se celebró la corrida, en la que el diestro regional Praderito tomó la alternativa.

Praderito, en el toro de su dadaso, estuvo comedido, ejecutando una faena superior, para un buen pinchazo y una estocada hasta las cintas. (Ovación.) En el sexto lo banderilló bien. Con la muleta está descomulgado. Da una estocada de la que el toro dobla.

Larita se encuentra con el tercer toro, que es manso y difícil, siendo condenado a fuego. Hace una faena valiente, para un pinchazo y una estocada completa. Descaballa con la puntilla. (Ovación y oreja.)

Al cuarto lo trastea vulgarmente. Le importa de una estocada tendida. Larita recibe con un puntazo leve en la oreja derecha, recibido al entrar a matar.

Angolete lucha con las suaves condiciones del toro, que es burrico, sacando más el mejor partido. Pateando está pesada. En el quinto, después de banderillar bien, hace una superior faena de oreja que lo rató con una ovación. Estrado a volapié cobra una gran estocada que hace innecesaria la puntilla. (Las dos orejas y salida en hombros.)

ALICANTE.—Paco Madrid, Algabero y Matando

Alicante, 23.—Toros de Palos, grandes y de poder. Paco Madrid, muy valiente toreado y superior con el estoque, siendo ovacionado.

Algabero, muy bien con el capote y superior matando. También oyó excelentes aplausos.

Dominguín, ceñido con el capote y la muleta, ejecutando faenas artísticas y de asociación. Matando, superior en un toro y muy bien en el otro. Oyó grandes ovaciones.

LA LINEA.—Frog y Ernesto Pastor

La Línea, 23.—En la corrida de feria se lidió ganado de Morcón Santa María, que cumplió.

Frog, muy valiente y superior toreado y matando. Cortó una oreja.

Ernesto Pastor, superior toreado y matando el segundo y bien y breve en el otro. Cortó una oreja.

El sobresaliente, Papasero, muy bien alternando en quites.

VITORIA.—Juvenillo y Manuel Martínez

Vitoria, 23.—Toros de Villagodio, regulares. Juvenillo, superior con el capote y la muleta, ejecutando grandes ovaciones, y valentísimo con el estoque. Banderó aplausos volantes y se pidió la oreja para él.

Manuel Martínez, muy bien toreado y matando, siendo muy aplaudido.

ALMERIA.—Cocherito de Madrid y Moreno de Cartagena

Almería, 23.—La novillada nocturna fué aburrida.

Cocherito de Madrid fué alcanzado por el tercer toro, sufriendo una herida de cinco centímetros en el muslo izquierdo.

Su compañero, Moreno de Cartagena, no pasó de regular.

JATIVA.—Montes, Galito de Zafra y Olmos

Játiva, 23.—Novillos de Hidalgo, regulares. Mariano Montes confirmó el buen cartel que tenía. Estuvo colosal toreado y escuchó grandes ovaciones matando, despachando sus dos toros de dos estocadas.

Galito de Zafra, valiente con capote y muleta y superior estoqueando. Se le ovacionó. Olmos de Valencia, con grandes años y valiente, oyendo muchas palmas en sus dos toros, especialmente en el primero.

SANLUCAR.—Cocherito, Chicuelo y Mándes

Sanlúcar, 23.—Se celebró la corrida mixta amanecida.

Los toros de Seiga, jugados ayer, fueron grandes y desiguales en bravura.

Cocherito, en los dos que le correspondieron, los pasó de manera aceptable. Tereándolos, no pasó de regular.

Chicuelo, a pesar de sus desos, no pudo lucirse en su primero. En el segundo estuvo valiente y decidido; dió tres pinchazos. (Aplausos.)

Chicuelo ingresó en la enfermería con lesiones en las falanges de ambas manos, producidas por el estoque.

A Méndez le correspondieron los dos puyazos de la tarde y por ello no pudo lucirse.

En el sexto toro se arrojó al ruedo un espontáneo, siendo cogido por el bicho, resultando

Un arquitecto, un ingeniero y un ayudante, muertos a tiros

El alumbrado público.—Reparación de averías.—El personal técnico

Zaragoza, 23.—Ayer celebraron una conferencia el gobernador interino y el alcalde para tratar del alumbrado público...

El alcalde y el gobernador convinieron que el ingeniero municipal, que acababa de regresar del extranjero...

Esta mañana, a las diez, el arquitecto y el ingeniero, acompañados por dos empleados de sus oficinas...

El ingeniero municipal, D. César Boente, vestido con un traje azul, llevaba al hombro una perla...

A las once de la mañana pasaron por el Coso y varios periodistas hablaron con el ingeniero municipal...

La agresión.—Cómo ocurrió el suceso

Zaragoza, 23.—A las once y media de la mañana reparaban los tres señores citados una avería en la farola de la entrada del paseo de la Independencia...

De uno de los grupos se destacó un individuo, vestido con chaqueta de hilo color café, que disparó, a bocanuro, contra los funcionarios municipales...

Del Casino Mercantil salió un caballero, que dio algunos bastonazos al fugitivo. Este llevaba la pistola en la mano.

Las víctimas de la agresión.—Intervención de la fuerza pública.—Impresión

Zaragoza, 23.—Los Sres. Boente, Yarta y Toledo cayeron heridos junto a un evacuatorio que hay inmediato a la farola que estaban arreglando.

Fuerzas de Seguridad y la Guardia civil hicieron varios disparos, y la gente huyó en todas direcciones.

Guardias de Seguridad y policías, revolver en mano, se colocaron en la puerta de la farmacia y prohibían que la gente se acercase a ella.

En la farmacia, donde logramos penetrar, se hallaban tendidos en el interior los señores Yarta y Boente...

Los médicos Sres. Borofio y García Burriel reconociéronlos, y hallaron que los dos últimos estaban exánimes, heridos en el corazón, y que habían fallecido instantáneamente.

El Sr. Yarta tenía dos heridas en el pecho, y le llevaron, en estado agónico, a la farmacia. Cuando entró en ella ya había muerto.

La impresión producida es enorme. La noticia circuló rápidamente, y produjo gran sensación.

El comercio de las calles céntricas cerró sus puertas.

Detención del agresor.—Lo que declaró

Zaragoza, 23.—El agresor de los funcionarios municipales huyó una vez cometida la agresión, y por el Coso, el Arco de San Roque, llegó a la calle de Palomeque y plaza de San Luis Santángelo...

El hijo de un comerciante le vio entrar en la casa de que hacemos mención y dió cuenta de ello a la Guardia civil.

Una pareja penetró en la casa con el machete, y el agresor fué encontrado debajo de la escalera.

Estaba con la pistola en la mano, dispuesto a hacer fuego. La Guardia civil, al darle el pñalto, le ordenó levantar los brazos...

Realizó la captura y lo condujo a las oficinas de Vigilancia.

Se llama el agresor Mauricio Domingo y es natural de Burgos. Declaró ser el autor del atentado y negó tener cómplice alguno.

Algunas personas afirman que los agresores fueron dos. El testimonio de éstos acusa menor número de disparos del que realmente se ha comprobado que se hicieron.

Las víctimas

Zaragoza, 23.—El Sr. Yarta pertenecía a una distinguida familia de Zaragoza. Su señora e hijos se hallan veraneando en Puente Viego.

D. César Boente era hijo de un ex gobernador. Veraneaba en Zarauz y hace tres días te-

señaló al alcalde pidiéndole ratificación de las noticias publicadas por la Prensa...

El Sr. Toledo, joven de veintisiete años, pertenecía a una familia de militares...

Una manifestación.—Intento de asalto contra la Casa del Pueblo.—Cargas

Zaragoza, 23.—Una imponente manifestación de elementos de orden se presentó alrededor de las tres de la tarde...

El Sr. Ampudia replicó a los comisionados que subieron a participar este deseo...

El gobernador prometió a los visitantes obrar energicamente, pidiendo la colaboración de los hombres honrados...

Desde el gobierno civil se dirigieron los manifestantes a la Casa del Pueblo en actitud hostil...

En las cargas no hubo heridos ni lesionados.

Traslado de los cadáveres

Zaragoza, 23.—Los cadáveres de los señores Boente, Yarta y Toledo fueron trasladados en camillas desde la farmacia...

El gobernador interino, D. Antonio Cella, ha declarado durante el traslado que está dispuesto a obrar energicamente...

Otra manifestación

Zaragoza, 23.—Después del traslado de los cadáveres al Depósito se organizó otra manifestación, a la cabeza de la cual iba el alcalde...

Al pasar por delante de la Casa del Pueblo, situada en la misma calle que la Casa municipal...

Alarma y protestas.—El somatén.—Clausura de la Casa del Pueblo y de los Centros obreros.—Detenciones y registros

Zaragoza, 23.—Los llamados elementos de orden se están organizando para encender y apagar el alumbrado...

El comercio ha cerrado en señal de protesta, y las calles, que aparecen desiertas...

Los guardias de Seguridad prestan servicio armados de tercerol.

Esta tarde saldrá a la calle un somatén armado, para encender los faroles.

El gobernador interino ha ordenado la clausura de la Casa del Pueblo y de los Centros obreros.

La Policía está practicando numerosas detenciones y registros.

Algunos detalles de la agresión y detención del agresor

Zaragoza, 23.—Se van conociendo nuevos detalles de la agresión de que han sido víctimas los Sres. Boente, Yarta y Toledo.

Mauricio Domingo se amparó para disparar tras un guardia de Seguridad, haciendo el primer disparo por encima del hombro del guardia.

Este, al oír las detonaciones, se agachó, y entonces el agresor aprovechó para hacer nuevos disparos.

Primeramente cayeron mortalmente heridos los Sres. Boente y Toledo. El Sr. Yarta, al oír los disparos, se volvió hacia donde habían partido, y entonces recibió dos balazos en el pecho...

El agresor salió corriendo, perseguido por un guardia, un oficial del Ejército y algunos paisanos.

Conducido a la Comisaría, fué interrogado en el gabinete de identificaciones.

Según dicen los guardias, al llegar allí el detenido se arrojó al suelo y golpeó la cabeza contra las sillas y mesas...

En el interrogatorio aseguró que no tiene cómplices y que no conocía a sus víctimas.

Sólo se le encontraron en los bolsillos cuatro pesetas.

Un somatén entregó en el Juzgado una pistola «Stars» que encontró en el sitio donde fué detenido Domingo.

Las pesquisas practicadas en la casa de la calle de Armas, donde conía el agresor, no han dado ningún resultado.

Sesión del Ayuntamiento.—Homenaje a los muertos

Zaragoza, 23.—Después de la manifestación de por la tarde, se reunió el Ayuntamiento en sesión extraordinaria...

A propuesta del alcalde se acordó que los cadáveres de los Sres. Boente, Yarta y Toledo sean trasladados al salón de sesiones del Ayuntamiento...

También acordaron requerir nuevamente a los empleados municipales para que enciendan y apaguen los faroles...

Destitución de cuarenta bomberos. La población a oscuras

Zaragoza, 23.—Después de terminar la sesión del Ayuntamiento, el alcalde reunió a los bomberos, accidiendo unos cuarenta.

Desde una casa oscurada gran en la región de la...

CORDOBA.—Deputado y Caballo

Córdoba, 23.—Los señores de Sotomayor mandaron a sus hijos...

El primer novillo cogió aparatosamente al sobresobante, Manuel Martínez, y le causó una herida de diez y ocho centímetros...

La parte obesa del espectáculo estuvo a cargo de Charlot y Chispa, que mataron dos boures de García Pedraza...

PONTEVEDRA.—Charlot, Llapisa y Botiflés

Pontevedra, 23.—Con gran animación se ha celebrado la novillada.

Botiflés rejoneó superbiamente un novillo, que lo mató bien Martínez.

Charlot y Llapisa, cubiertos, escuchando grandes ovaciones.

LOS MOLINOS.—Polifera

Los Molinos, 23.—Tocan de Hipólito Miera, Juan Ariza (Polifera), muy bien con el capote y la muleta y superior matando.

Polifera y Villita, bien con los paños.

BARCELONA.—Pablo y Marcial Landa

Barcelona, 23.—En la plaza Monumental se dieron interesantes combates de Pérez de la Cacha.

Pablo toró a su primera regular sobre la derecha, lo mató de media estocada lucada.

Al torero, después de una lanza mediana, lo pinchó dos veces, y, por último, lo hizo rodar de media caída...

Rodalito, Montañésito y Arequipito

Barcelona, 23.—En la plaza de la Barceloneta se jugó ganado de Sarga, que resultaron desiguales.

Rodalito no estuvo afortunada, a pesar de tocarle un toro bravísimo.

A su primero lo despachó de una estocada pábica.

En su segundo estuvo bravo, pero sin lucimiento.

Montañésito, bien en uno y regular en el otro.

Arequipito, valiente y decidido con el capote; mal con la muleta y regular, pero breve, con el pincho.

El cuarto toro enganchó al picador Triguero por debajo de la barba, y le sacó el cuerno por la boca; pero la cogida no fué tan grave como al principio se creyó.

HUELVA.—Correa Montes, Lirí y Casañes

Huelva, 23.—Ganado de Sarga. Entrada, floje.

Correa Montes y Lirí, bien. Casañes, ignorante y desconfiado.

La Confederación General del Trabajo en Francia

La Internacional y la lucha respiciosa

París, 23.—El Consejo de la Confederación General del Trabajo se ha reunido esta mañana en el café del Globe.

M. Jouhaux dió cuenta de su misión en Amsterdam y de la adopción de su llamamiento a las organizaciones sindicales...

«La Internacional» dijo Jouhaux—que que Rusia debe quedar en sus asuntos interiores al abrigo de toda intervención extranjera...

Después de la lectura del informe moral, se empezó la discusión de las modificaciones al Estatuto.

La denuncia ha causado sensación, no solamente en la provincia de Guadalajara, sino en otras provincias...

Todavía no podemos decir todo lo que sabemos de tan escandaloso asunto; pero, a medida que vayamos recibiendo más datos...

Escuelas y maestros

Una denuncia grave

Con este mismo título publicamos en nuestro número correspondiente al día 11 del corriente una gravísima denuncia relacionada con irregularidades cometidas...

Después de un combate que duró cuatro horas, consiguió restablecerse el orden. Un preso resultó muerto y otros varios heridos.

dirigido el señor director general de Prisiones encaminada para que se abra la información correspondiente...

Como en esta causa se afirma que son «coincidos» los empleados que integran la plantilla de dicha Sección administrativa...

Esperamos que las autoridades correspondientes nos ayudarán a esclarecer los hechos denunciados.

DESDE POZUELO

Se ha celebrado el baile apache, organizado por el elemento joven de la distinguida colonia que aquí veranea.

Adjudicóse el premio de mujer a la lindísima señorita Pepita López, y el de hombres a D. Ricardo Larrañaga.

La fiesta resultó lucidísima. La gente joven bailó y se divirtió de lo lindo, felicitando al presidente de la Sociedad La Camelancia, Sr. García Cuervo...

Durante el baile se verificó la rifa de una colcha de seda, valorada en 500 pesetas, que correspondió en suerte al número 1.343.

La Camelancia tiene en preparación otros festivales, que seguramente resultarán tan agradables como los celebrados hasta aquí.

La elección de Marchena

Un caso de salud

El Gobierno ha convocado a elección de un diputado a Cortes por el distrito de Marchena para el domingo próximo.

Dicho señor falleció en Sevilla el día 2 de Enero del año actual.

En la sesión del 7 del mismo mes se dió cuenta al Congreso de la desgracia ocurrida, acordándose que constase en acta el sentimiento de la Cámara.

El período legal de reunión de Cortes comenzó el 14 de Noviembre de 1919 y terminó el 8 de Mayo último, según reales decretos que constan en la «Gaceta de Madrid».

Ocurrió, por lo tanto, el fallecimiento del señor Rojas Marco estando abiertas las Cámaras.

Y en el «Diario de Sesiones del Congreso» no consta que se hiciera la declaración de la vacante del distrito de Marchena...

El artículo 55 de la ley Electoral dice así: «Solamente por acuerdo del Congreso se podrá proceder a la elección parcial de diputado en uno o más distritos por haber quedado vacante su representación en las Cortes».

Y el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Resulta, por consiguiente, que ocurrió el fallecimiento de un diputado cuando las Cámaras estaban en plena función...

Y en el artículo 56 dice que el Gobierno hará la convocatoria a los ocho días de la fecha de la comunicación del acuerdo del Congreso.

Una sublevación en la cárcel de Roma

Roma, 23.—Los 2.000 prisioneros detenidos en la cárcel central de Roma se han sublevado ayer noche.

Después de un combate que duró cuatro horas, consiguió restablecerse el orden. Un preso resultó muerto y otros varios heridos.

Después de un combate que duró cuatro horas, consiguió restablecerse el orden. Un preso resultó muerto y otros varios heridos.

Un temblor de tierra en Chile

Santiago de Chile, 23.—Se ha producido un fuerte temblor de tierra entre Chillán y La Concepción.

Varías ciudades han sufrido importantes daños materiales. No se sabe que haya ocurrido ninguna desgracia personal.

Varías ciudades han sufrido importantes daños materiales. No se sabe que haya ocurrido ninguna desgracia personal.

Consejo de ministros

A la entrada

A las cinco y cuarto de la tarde quedaron reunidos en la Presidencia, para celebrar el anunciado Consejo, los cuatro ministros que están en Madrid.

Como de costumbre, el Sr. Dato fué a la Presidencia a las tres y media de la tarde, recibiendo antes del Consejo la visita del subsecretario de la Gobernación, Sr. Ruano, quien fué a darle cuenta de los telegramas recibidos sobre el atentado de Zaragoza.

El ministro de la Guerra manifestó que, entre otros asuntos, llevaba al Consejo diversos expedientes de acuartelamiento, otro relativo a la creación de los tercios extranjeros en Marruecos (semejante a la legión extranjera) y el de creación de los suboficiales en los Cuerpos de la Guardia civil y Carabineros.

El ministro de Fomento negó que en el Consejo se fuera a tratar de las tarifas ferroviarias.

El ministro del Trabajo confirmó las buenas impresiones de Rlotino, comunicadas por el presidente a los periodistas.

Finalmente, el ministro de Hacienda manifestó que llevaba expedientes de fijación de capitales de Sociedades extranjeras y otros relacionados con el Catastro.

A la salida

El Consejo terminó después de las ocho de la noche.

Ausente, como dimisionario, el Sr. Bergamín, se encargó el ministro del Trabajo de facilitar a los periodistas la referencia de la reunión celebrada.

Y lo hizo con las siguientes manifestaciones:

El presidente dió cuenta del triple asesinato, de carácter social, cometido esta mañana en Zaragoza, y de los informes que sobre el mismo le había facilitado pocos momentos antes el subsecretario de Gobernación.

Se deliberó sobre el movimiento de reacción que se ha iniciado en el espíritu público de Zaragoza, movimiento traducido en el ofrecimiento de efectiva cooperación al gobernador interino de Zaragoza.

En relación con el atentado de Zaragoza, el Consejo aprobó las instrucciones que los respectivos ministros comunicaron a las autoridades civiles y militares.

Se resolvieron los siguientes decretos: De Hacienda.—Fijando el capital por que han de tributar diversas Sociedades extranjeras.

—Ampliando hasta el 31 de Diciembre el plazo para la importación del azúcar en las condiciones fijadas en la real orden de Junio último.

Se acordó que el Comité oficial de pieles, cueros y calzados pase a depender de la Dirección de Comercio.

Esta Dirección entenderá, por tanto, en todos los recursos de alzada que se presenten contra las resoluciones de dicho Comité.

Otro expediente aprobado modifica el reglamento del Catastro urbano.

Guerra.—Se aprobó el decreto para crear la clase de suboficiales en los Cuerpos de la Guardia civil y de Carabineros. Para la ejecución de este decreto en la parte de organización y en la económica se pondrán de acuerdo los ministros de la Gobernación y Hacienda.

Se aprobó una propuesta de aplicación de la Libertad condicional a varios penados por Guerra.

También se aprobó el concurso para arrendar un edificio en Málaga con destino a las oficinas del gobierno militar.

Otro decreto importante se aprobó de Guerra. En su virtud, se otorgan a los súbditos españoles residentes en toda nuestra zona de África los beneficios que la legislación vigente concede respecto a indemnización a los residentes que son víctimas de agresiones en la zona de Marruecos sujeta a nuestro protectorado.

Se acordaron las bases sobre las cuales será organizada en Marruecos una legión extranjera, conforme con el principio de recluta voluntaria y teniendo presentes las indicaciones que sobre la formación de este nuevo Cuerpo se hicieron en el Parlamento.

Se aprobaron los gastos que originen las obras que se han de efectuar en los cuarteles de Caballería, de Sevilla; de Artillería, de Huesca, y de Infantería, de Cáceres.

Se trató luego en el Consejo de las peticiones hechas por muchos padres de familia para que se les conceda una prórroga con objeto de poder abonar las cuotas señaladas por la ley, y se acordó conceder la prórroga solicitada.

Se resolvió que sean abonadas con cargo al capítulo adicional del presupuesto de Guerra las obras permanentes de reparación de cuarteles, aunque se tendrá cuidado en no confundir estas obras con las puramente de conservación y entretenimiento.

El ministro de Fomento trató extensamente del problema de las subsistencias, dando cuenta de los informes y reclamaciones formuladas contra el nuevo régimen de trigo y harinas.

El Sr. Ortúño sometió después a la sanción de sus compañeros dos decretos: uno, aprobando los gastos de las mejoras del puerto de refugio para los pescadores de Orío (Guipúzcoa), y otro, reglamentando el funcionamiento del Colegio de Pescadores y Medidores.

Finalmente, el ministro del Trabajo dió cuenta del buen matiz que presenta la huelga de los mineros de Riotinto y de otros expedientes de menor importancia.

La política internacional

Los ministros se reúnen
Lucerna, 23.—La entrevista entre Lloyd George y Giolitti ha continuado hoy. Lord Riddler ha distribuido algunos ejem-

plares de un comunicado redactado en italiano y en inglés.

El comunicado declara que las principales cuestiones de la política europea han sido discutidas por los dos primeros ministros y que se ha llegado a un completo acuerdo sobre todos los puntos. No se ha tomado ninguna resolución.

En cuanto al conflicto rusopolaco, los dos primeros ministros son de opinión que Polonia debe permanecer independiente en las fronteras fijadas por el Tratado de Versalles, y que el acceso del puerto de Dantzig es una necesidad vital para el nuevo Estado.

Rusia—dice el comunicado—no tiene derecho a intervenir en los asuntos interiores de Polonia, que posee un Gobierno democrático y libremente elegido por el pueblo polaco.

Un herrador muerto y un soldado herido

Córdoba, 23.—Esta mañana salieron a dar un paseo el herrador del regimiento de Lanceros de Sagunto Rafael Canedo, y el soldado del mismo regimiento Antonio Moreno, que iban montados en dos caballos, propiedad del capitán del expresado regimiento D. Francisco Alfaro Alaminos.

Tenían fama de ser admirables jinetes, por haber obtenido muchos premios en diferentes concursos hipicos, mas al pasar los caballos por la carretera de Madrid, espantáronse de unos chicos que se apedreaban, emprendiendo veloz carrera y tirando violentamente al herrador y al soldado.

Los heridos permanecieron en la carretera más de tres horas, sin que pasara nadie por aquel sitio, hasta que los recogieron otros soldados, que avisaron al cuartel, trasladándolos en una camilla al Hospital Militar.

Canedo tenía varias contusiones, además de la fractura del cráneo, por lo que falleció una hora más tarde.

Moreno presentaba algunas heridas graves en diferentes partes del cuerpo.

LAS CIGARRERAS

Una visita a Dato

Ayer tarde, una Comisión de cigarrerías asociadas visitó al Sr. Dato a fin de que les diese alguna noticia acerca de la solución del conflicto planteado.

Por toda explicación, el mellifluido presidente del Consejo las dió que «hablaría con el representante de la Compañía y vería cómo se arreglaba el conflicto.» (1)

Y esto lo dió el Sr. Dato con toda tranquilidad, a los dos meses de planteado el conflicto y cuando venían familias están pendientes de esa solución, que había ofrecido sería rapidísima.

¿Es esto serio, señor presidente del Consejo?

Las comisionadas asieron, como es natural, disgustadísimas de la entrevista, en la que se exteriorizó de modo patente la parcialidad del Sr. Dato a favor de la Compañía.

Como hemos dicho repetidas veces, están dispuestas a no ir a trabajar al almacén del General Lacy, por considerarlo, primero, un castigo que no merecen, y, ante todo y sobre todo, porque es un local infesto, inhumano, destinado sólo a almacén y en el que peligra la salud de las que por su desgracia entran allí.

¿Es que no se ha enterado de esto el señor Dato?

En la Casa del Pueblo

Esta noche se celebrará una reunión de las Directivas de la Casa del Pueblo para tratar del apoyo que se ha de prestar a las cigarrerías atropelladas en el ejercicio de sus derechos.

El conflicto se complica

Las cigarrerías y tabaqueras de Santander han ofrecido su apoyo a las cigarrerías madrileñas asociadas, hasta llegar, en caso necesario, a la declaración del «boycot» a la Fábrica de Madrid, no dando salida al tabaco de aquel depósito con destino a la corte.

Igual ofrecimiento han hecho los estibadores santanderinos.

El conflicto entra en un período de recrudecimiento, que puede provocar serias perturbaciones. Si éstas llegan, culpa será de la pasividad y parcial actitud del Sr. Dato. Que consiste así para el momento oportuno.

BARBARO CRIMEN

Un marido mata a su mujer delante de los hijos

Málaga, 23.—En la calle del Matadero Viejo, núm. 21, se desarrolló ayer una tragedia que ha impresionado hondamente a los vecinos del barrio del Perchel.

En el piso segundo de dicha casa vivía el matrimonio Antonio García Alba, de treinta y un años, y Dolores Gómez Prado, de treinta y dos, con tres hijos, el mayor de cinco años. El marido es un hombre aficionado a la bebida y hacía objeto de tan malos tratos a su mujer, que la tenía atemorizada.

Después de pasar la noche fuera de casa, llegó a ella el domingo por la mañana y pidió a Dolores que le entregara la ropa preparada para mudarse. La mujer se excusó diciendo que los pequeños no le habían dejado trabajar, y Antonio, iracundo, se lanzó sobre ella y la golpeó, terminando por estrangularla en presencia de sus tres hijos.

El criminal huyó; pero poco después fué detenido, y el público, enterado del suceso, trató de lincharle.

Ante el juez declaró Antonio que no había matado a su esposa, sino que ésta se cayó de la cama y se causó la muerte; pero el dictamen de los médicos desmiente esta declaración.

Además, el mayor de los niños ha acusado a su padre de haber cometido tan salvaje hecho.

SAN SEBASTIAN AL DIA

¡¡¡SILENCIO!!!

Los políticos.—Siempre la crisis.—La actitud de Dato.—Una rectificación de Alba.—Notas de actualidad

San Sebastián, 21.—La política sigue siendo el punto de mira del comentario voraz. Se marchó Dato hace tres días y en derredor de Dato está la curiosidad. Nunca como ahora se ve a este hombre tan reservado y tan estirado. Ni amigos, ni confidentes, ni serviciales, pudieron arrancarle una sola palabra.

Y el caso es que el presidente no ha cesado de conversar un solo minuto. De D. Alfonso a Alba, de Alba a Bugallá, de Bugallá a Alvarado, de Alvarado a Lema, de Lema a Gimeno, de Gimeno a Goicoechea. Y como por la hebra se saca el ovillo, los periodistas, al darse cuenta de estos caballos, creyeron—¡infelices!—que D. Eduardo lo que ha tratado es de echar un renuevo al Gobierno con el beneplácito de tirros y troyanos. Pero no hay tal cosa. Dato resolverá la crisis por su propia y exclusiva inspiración.

Y ya sabemos lo principal: que es que Bugallá se sacrifica aceptando la cartera de Gobernación, y que Bergamín, por ahora, callará los verdaderos motivos de la crisis. Habrá, pues, Gabinete conservador, transigente, idóneo y azucarado para salvar estos pocos días de verano y algunos, muy condados, del otoño.

En Cestona sigue García Prieto dispuesto a no decir esta boca es mía hasta que las circunstancias le demanden. Y el Sr. Alba, a quien se le atribuyen las declaraciones más fantásticas, después de hablar con Dato está un candidato a la boca y, por no contestar, no contesta ni siquiera a los saludos, para evitar, acaso, interrogatorios.

Por eso, «La Voz de Guipúzcoa», en su número de hoy y con toda clase de honores, publica en un suelto en primera plana, y con el título «Rectificación del Sr. Alba», lo que sigue, que no deja de ser interesante:

«El ilustre ex ministro liberal D. Santiago Alba, sin duda alguna la figura política que mayor interés despierta en estos momentos, al extremo de que más de un «sepietero» daría años de vida por conseguir romper su melancolía, nos afirmó anoche de una manera categórica que es completamente inexacto que él haya hecho unas declaraciones rectificando las del marqués de Albuernas en Santander, como le atribuye «La Voz», de Madrid.

D. Santiago Alba ha querido mucho hacer constar que no ha hecho declaraciones de ninguna clase, ni ha hablado de política con ningún periodista.»

Y lo mismo que Alba, hermético, reservado, silencioso, todas las personalidades de la política. Esto quiere decir que se impone el régimen del silencio, acaso porque el mes de Agosto no es el más propicio a buscar dificultades al que gobierna, ni soluciones para los que van a gobernar.

Y como la política es lo que apasiona, muy pero más hay que apuntar de la vida en San Sebastián.

Que dentro de unas horas se celebrará la última corrida de las fiestas, de la que se habla poco y mal, debido al enorme decaimiento de los aficionados. Que la huelga de camareros, sin ambiente, sigue trabajosamente sus pasos. Que los teatros y los cafés siguen haciendo el lleno. Por seguir, seguimos con el tiempo cambiado: mucho calor por el día y lluvia y hasta frío por la noche.

Es decir, que esto de «vacaciones» resulta tan complicado y difícil en San Sebastián como en cualquier cuarto piso de la calle del Bonetillo.

ANTONIO DE LA VILLA

Habla el marqués de Lema.—Telegramas del Extranjero

San Sebastián, 23.—El marqués de Lema recibió a la hora de postarse a los periodistas.

Dijo a éstos que había conferenciado con el subsecretario de Estado, el cual le había dicho que no ocurría novedad. Después facilitó los telegramas siguientes:

«Tánger.—El elemento diplomático de esta plaza salió esta mañana para la Unión con varios indígenas notables, para saludar a los caudales con motivo de las fiestas.

El alto comisario comunica que, por encargo suyo, el comandante general de Larache ha ido a los pobladitos de Beni-Merkil-Ain y Aina-Maomun, para felicitar a dichos poblados por su comportamiento en los combates del día 15.

Según impresiones recogidas por el comandante general de Larache, se hicieron al enemigo más de cuarenta muertos y se recogieron más de cincuenta fusiles. Y después se han encontrado en el campo más cadáveres. Los nomades sufrieron un duro castigo.

El comandante general de Larache recibió grandes protestas de adhesión de todos los adueros que visitó.

También comunica el alto comisario que, con fecha 21, ha sido ocupada por la Policía indígena Cudia-Marak y se ha establecido en ella una posición de artillería.

Berna.—El día 21 llegó a Lucerna el político italiano Sr. Giolitti. Fué recibido por el primer ministro inglés, Sr. Lloyd George,

y por las autoridades de aquella población.

Ayer habrán comenzado las negociaciones entre ambos jefes, pues el Sr. Giolitti tiene que regresar a Italia mañana martes.

Es inexacto que se haya descubierta en Ginebra ningún complot anarquista contra Lloyd George.

Tampoco es exacto que el ministro de Negocios Extranjeros alemán, von Simons, se propusiera conferenciar con el ministro inglés.

Noticias recibidas de Suiza dan cuenta también de la guerra rusopolaca, y detallan los resultados ya conocidos, de la victoria de los polacos, que han hecho a los rojos 19.000 prisioneros.

También llegan de allí noticias de la conferencia de Minsk, en la que los plenipotenciarios polacos piden garantías de independencia territorial para la República de Polonia.

Terminó diciendo el ministro de Estado que uno de estos días irá a Biarritz para «morzar con el conde de Bugallá».

La huelga de camareros y alpargateros

La huelga de camareros sigue en el mismo estado.

En los cafés prestan servicio camareros.

Ayer, a mediodía, ocurrió un incidente en el café de la Marina, donde se sentaron unos huelguistas y se pasaron mucho tiempo sin hacer consumo.

Con este motivo, al requerirles el dueño para que hicieran gasto o se retiraran del establecimiento, se promovió un enorme alboroto.

Los guardias detuvieron a uno de los huelguistas.

El gobernador civil estuvo ayer en Zurgutia con objeto de intervenir en el conflicto planteado por los obreros alpargateros.

El gobernador conferenció con obreros y patronos, y presentó unas bases como fórmula de arreglo, que fueron aceptadas inmediatamente por los huelguistas; pero los patronos rechazaron dos de las citadas bases, y por esta causa no ha podido arreglarse el conflicto.

Varias noticias

Ayer se corrió la regata para disputar la copa del coronel argentino Sr. Oliviera Cebal.

La ganó el baidarra «Isabelita», propiedad de misted Budd, cónsul de Inglaterra en San Sebastián.

El personal de la Audiencia y del Juzgado de instrucción ha observado hoy con bastante al presidente del Tribunal Supremo.

Ha marchado a Madrid el ex ministro Sr. Alvarado.

Para Cestona, donde se encuentra el marqués de Albuernas, han salido diversos caracterizados iberos.

¿Existe una banda roja?

Sevilla, 23.—En el departamento anatómico se ha practicado la autopsia al sindicalista Antonio Vilegas, muerto a consecuencia de la explosión de un cartucho de dinamita a orillas del río Guadaira.

La Policía continúa haciendo pesquisas por suponer que los acompañantes del muerto componen una banda roja que viene actuando en toda Andalucía.

El Juzgado se ha personado en la cárcel para someter a un interrogatorio al tabernero en cuyo local se reunían significados sindicalistas. También será sometido a declaración el «chaufite» Manuel Herrera, que condujo a Vilegas a la óptica del doctor Vallina.

Las autoridades tienen por seguro que los individuos que la Policía persigue son los autores de recientes atentados perpetrados en Sevilla y también los que pusieron la bomba en la redacción de «La Unión Mercantil», de Málaga.

Los juegos olímpicos de Amberes

Clasificación final

Amberes, 23.—Decathlon, clasificación final provisional:

Primero, Lovvade, americano, 67,74 puntos; segundo, Hamilton, americano, 67,70;

tercero, Oplston, sueco, 66,70.

Esgrima a espada por equipos:

Bélgica vence a Francia, por 8 a 0; Italia vence a Portugal, por 12 contra 5.

Tennis.—Las señoritas Langie y D'Arco, francesas, son vencidas por Marnard y Madokeme, inglesas, por 2 contra 6, a 3 y 8 contra 6.

Carerra de 4.000 metros, final:

Primero, Scalfari, italiano, en 13 minutos 14 segundos; segundo, Carter, australiano;

tercero, Reithard, americano; cuarto, Lazo Master, sudamericano; quinto, Morenay, americano;

sexto, Lawson, inglés; séptimo, Haur, inglés; octavo, Renker, americano;

noveno, Secherd, belga.

Lanzamiento de peso pesado, 25 kilos 400, final:

Primero, Macdonald, americano, 11 metros 65; segundo, Riand, americano, 10 metros 65;

tercero, Lund, sueco; cuarto, Bizarrud, canadiense; quinto, Waucozmo, sueco; sexto, Petersen, finlandés.

La próxima Olimpiada

Amberes, 23.—Reunido el Comité Olímpico Internacional acordó por unanimidad no ser tomara en consideración la proposición de la Mancomunidad de Cataluña para que la próxima Olimpiada se celebre en Barcelona.

El Comité Olímpico Español solicitó que la próxima Olimpiada se celebre en España, de cuya petición se tomó nota sin resolverse nada, por tenerlo también solicitado los Estados Unidos e Italia.

Nafragio de un vapor

Bilbao, 23.—El vapor griego «Panos», que salió el sábado para Cardiff con carga de mineral, naufragó, por haberse abierto una vía de agua, a 80 millas del puerto.

Cuentistas extranjeros

La ladrona del sueño

¿A ver! ¿Dónde está esa que se lleva el

mecho de los ojos de mi niño?

Con el cántaro a la cintura, la madre fué por agua a la otra aldea. Era mediodía. Los niños habían dejado de jugar y callaban los patos del estanque. El pascuero dormía a la sombra de la higuera. Grande, jovial, la cigüeña se eternizaba de pie en el pantano del bosque de mangos... Y la ladrona del sueño vino, y cogiendo el mecho de los ojos del niño, se fué volando. Cuando volvió la madre se encontró al niño gateando por el cuarto.

¿A ver! ¿Dónde está esa que se lleva el mecho de los ojos de mi niño? ¿Dónde está esa que se lleva el mecho de los ojos de mi niño? La he de encontrar y luego que azarla. La buscaré en aquella cueva oscura, donde el arroyo chiquitito se escurre entre las grandes piedras duras. La buscaré en la sombra adormecida del bosque de balalás, donde los insectos se arrullan en su oído; donde las ajornas de las hadas repiñen en la bruma por de las noches sin estrellas. No oscuraré, atrevidos, al silencio suspirante de la foresta de laureles, donde las lombreras derraman su luz, y preguntaré: ¿Sabe alguien dónde se mata la ladrona del sueño?

¿A ver! ¿Dónde está esa que robó el mecho de los ojos de mi niño? ¿Dónde está esa que robó el mecho de los ojos de mi niño? Buena acción le daría yo si la encontrara! Levantarla la piedra de su tumba, cogiera todo el sueño que tiene guardado y me llevaría el bocado a casa. Luego le azaría, ¡bien fuerte!, las dos alas; la llevaría a la orilla del río, ¡y que se divirtiera allí, posándose con calma, entre los junco y los lirios... Y cuando, por la noche, ya cerrada la luna, los niños de la aldea están en la cama de sus madres, irán los pájaros nocturnos y le gritarán barbanamente en los oídos: «¿A ver! a ver a quién le robas ahora el sueño!»

RABINDRANATH TAGORE

El hundimiento de anoche en las obras del Metropolitano

En la Puerta de Atocha

Anoche, a las diez y media, se produjo un lamentable accidente en las obras del Metropolitano que se está efectuando en la Puerta de Atocha, muy cerca del lugar en que se cruzan las líneas del tranvía de Bombarderos y del Pacifico.

A consecuencia de haberse roto una de las tuberías del Canal de Isabel II se produjo un alarmante hundimiento de tierras, en una extensión superficial de veintidós cuerdas, por cinco de profundidad.

Atrevidamente, en aquel momento se había comenzado a trabajar en aquel terreno, y los que se hallaban en las proximidades pudieron ser pronto salvos, ante el temor de que se propagase el hundimiento.

En memoria de tiempo se procedió a desmontar las más oportunas precauciones, ordenándose desde luego cortar la conducción del agua que al salir en gran cantidad por la cañería más amenazada inundaba todos aquellos alrededores, que quedaban llenos de barro.

El corte del agua se efectuó en la fase del registro de la Cibeles, y acto seguido procedieron los bomberos a desmontar la bomba, reconstruyendo luego toda la obra y el estado de las cañerías.

Un nuevo accidente.—Un obrero en peligro

Cuando se hallaban en esta operación los bomberos y los operarios del Metropolitano ocurrió un nuevo accidente, del que estuvo a punto de ser víctima el obrero de la Compañía del Canal de Isabel II, Juan Delgado, de treinta y ocho años, domiciliado en la calle de Santa Brígida, núm. 28, y que fué avisado para efectuar la oportuna reparación de urgencia en la tubería rota del Canal. Ocupado en esta operación se hallaba Delgado, cuando de repente se produjo un escape de gas, que medio asfixió al mencionado obrero.

En la Casa de socorro del Hospital fué atendido, siendo, afortunadamente, leve el accidente sufrido.

Evasión de un bandido

Orense, 23.—De la cárcel de Vao se fué fugado el recluso Cesario Abuel, que hace poco tiempo dio muerte a su novia, que le había denunciado al juez por haber abusado de ella.

LOS DESPERADOS

Celestina del Tono Gil, domiciliada en la calle de la Libertad, núm. 10, ingirió una disculpa de cerebras que le ocasionó una grave intoxicación.

Se ignoran las causas que impusieron a la joven a tomar tan fatal resolución.

Arrojándose a una charca que hay en los afores de Anaxel, puso fin a su vida el dominguero un lampacochero de la Compañía de Tranvías llamado Fernando Llanusa, de veintiséis años de edad.

El desesperado pereció ahogado, siendo sacado poco después por varios compañeros. Parece ser que Fernando no tenía en perfecto estado normal sus facultades mentales.

El Juzgado de guardia, que se personó en el lugar del suceso, ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial.

Ayer se tuvo conocimiento de que en una finca de Chamartín de la Rosa se había suicidado el sábado el propietario de la misma, D. César Donoso Corrás y Montesano, vocal de la Comisión de Ensanche del Ayuntamiento.

El Sr. Donoso, para conseguir su propósito, se ahorcó anudándose un lazo corredizo atado a un árbol.

Se atribuye la causa del suicidio a grandes pérdidas en el juego.

La invasión de Polonia

La situación del día.—El número de prisioneros

Varsovia, 23.—La situación en el día de hoy puede resumirse en la siguiente forma:

El ejército del centro, que manda el general Pilsudski, ha tomado su marcha de avance que quedará cortada por el curso de los ríos que tienen frentes, y obligados a internarse en territorio alemán. En ejecución del mismo plan, la extrema izquierda, que manda el general Budennik, avanza hacia Suda y se encuentra entre Plock y Tbarj.

El grupo del general Hayer encuentra en la línea de Mlaw y progresa hacia Plesnisch y Strolenka.

La división de Pilsudski llega a Ostrow y continúa la persecución del enemigo hacia Bielostok.

De otra parte, los elementos pertenecientes al ejército de Budennik han activado su marcha hacia el Norte, y pasan los ríos a la izquierda bolchevista, que hay desordenada en su persecución.

Desde el principio de esta ofensiva, los polacos han cogido 37.000 prisioneros y numerosos cañones.

Las operaciones, focalizadas.—Los agregados militares aliados

París, 23.—Los esfuerzos del ejército polaco, una vez que el ejército de Pilsudski ha llegado ya victoriosamente al Bug, donde se confirma un importante botín, parecen orientados en primer término en la extrema izquierda para intentar de capturar a las fuerzas rojas que se aventuraron en el paso de Dantzig, y en segundo lugar, en la extrema derecha, donde los bolchevistas intentan ahora una maniobra divergente.

El hecho mismo de que las operaciones estén ahora localizadas en ambas extremidades, demuestra toda la importancia de la victoria polaca, que conduce a cortar el ejército bolchevista en dos partes y obligarle a combates, como está ya ocurriendo, abrumadoramente.

Según despacho de Londres, los agregados militares aliados que siguen la retirada de los bolchevistas, han regresado a Varsovia el sábado y se muestran decididos a declarar que la retirada de los rusos es una verdadera derrota.

Confirma la importancia del botín capturado por los polacos.

El Consejo de defensa polaco se reúne

Varsovia, 23.—El Consejo de defensa polaco ha celebrado ayer una larga sesión secreta.

El general Pilsudski asistió a esta sesión, a la que se atribuye gran importancia.

París, 23.—El ejército bolchevista

Londres, 23.—Nuestras tropas libran combates con el enemigo en la región de Lodz. Hemos alcanzado la ciudad de Brzez-Litow. Ocasionalmente avanza hacia el Este de Mladova y de Helm. En la región de Hainich, nuestras tropas han avanzado en todo el sector hacia el río Zokotani-Lipa. Se libran combates en el lado del río, en el sector de Chikow. Nuestras tropas avanzan librándose combates y completando la resistencia encarnizada del enemigo.

El armisticio rusopolaco

Continúa las negociaciones

Varsovia, 23.—Las negociaciones de Minsk continúan, pero a causa de las dificultades de comunicación son muy escasas las noticias recibidas.

El último telegrama comunica que los Soviets no mantienen las condiciones de Londres, sino que formulan nuevas pretensiones, entre ellas la de obligar al Gobierno polaco a armar a doscientos mil obreros.

El Gobierno de los Soviets protesta

Varsovia, 23.—El Gobierno de los Soviets ha protestado de nuevo contra el retraso en las negociaciones, de que hace culpables a los polacos.

Después de la sesión del 19—(Según los Soviets)—, los delegados polacos propusieron no reanudar las negociaciones hasta el 23 de Agosto, y todos los esfuerzos para hacerlos cambiar de actitud fueron inútiles.

Se ha firmado el armisticio

Berna, 23.—Según el «Nuevo Diario de Zurich», que publica la noticia con toda clase de reservas, se ha firmado un armisticio entre Polonia y los Soviets.

Las condiciones de paz de los polacos

Londres, 23.—Los periódicos de Varsovia exponen las condiciones de paz polacas de este modo:

Primera. Polonia podrá que los territorios donde los polacos constituyen mayoría pertenecían al Estado polaco.

Segunda. Podrá derecho de auto-determinación para los pueblos precedentemente incluidos en las fronteras polacas.

Tercera. Las declaraciones de los bolcheviques deben estar garantizadas por actos.

En Dantzig se proclama la República de los Soviets

Los obreros alemanes proclaman el sovietismo e impiden el envío de material a Polonia

Dantzig, 23.—Los obreros alemanes se han constituido en República de los Soviets y han ocupado la estación ferroviaria, acordando oponerse por todos los medios al desembarco de material o víveres con destino a Polonia.

El comandante alemán del puerto se ha negado igualmente a señalar sitio para el amarre del aviso francés y del acorazado «Geiden», secundando la actitud de los obreros y con objeto de impedir vivamente el envío de material a los polacos.

Sir Reginald Dover ha declarado que comunicaba al Gobierno de Londres la actitud de intransigencia de las autoridades marítimas y que esperaba instrucciones, declinando

responsabilidad de lo que pueda ocurrir.

En Dantzig son detenidos 740 polacos

París, 23.—El correspondiente del «Journal» dice que 740 polacos que venían de América en socorro de su patria no han podido desembarcar en Dantzig, por haberlo impedido los obreros alemanes con motivo de la actitud adoptada por éstos, y han tenido que acantonar fuera de la ciudad.

Un Gobierno soviético derribado

Berlín, 23.—El Gobierno soviético, que había sido instaurado en Koshu, fué derribado ayer.

Tranquilidad en la Alta Silesia

Berlín, 23.—Ha vuelto la tranquilidad en Alta Silesia, y sólo se registran durante la última jornada pequeños incidentes.

Como quiera que la agitación de estos días disminuyó la producción carbonífera, las Delegaciones aliadas examinarán, de acuerdo con la Delegación alemana, las consecuencias de esa morosa, ya que constituye una infracción de los acuerdos de Spa.

Alemanes y polacos

Berlín, 23.—La situación de Katowitz sigue siendo bastante grave.

En vista de que por parte de los alemanes no cesan actos de violencia, la población polaca organizó destacamentos de defensa que desarmaron la policía militar (Sicherheitswehr) en Szopienice, Dabrowka, Laurahuta y Siantinowice.

Las luchas duraban toda la noche del jueves y el día del viernes.

Las localidades mencionadas están completamente dominadas por los polacos, los cuales ocuparon también las estaciones para impedir cualquier transporte de la Sicherheitswehr o bandas alemanas armadas.

Las autoridades municipales Katowitz solicitaron la ocupación de la ciudad por las tropas aliadas, bajo el pretexto de que la población alemana teme la llegada de los polacos.

En Katowitz corren rumores de que las tropas alemanas de más allá de la línea de demarcación estarían preparadas para marchar sobre Katowitz, a fin de defender la población alemana contra los polacos.

Un telegrama sospechoso

Un delegado de Rusia habla.—La revolución en Varsovia

Varsovia, 23.—En una conversación con personalidades de la ciudad, Maruliewsk declaró en nombre de su Gobierno que muy pronto estallaría en Varsovia una revolución comunista, con la participación de algunos centros comunistas locales. Estos revolucionarios estarían inmediatamente por su retaguardia a las tropas polacas que luchan en el frente.

Maruliewsk declaró también que de acuerdo con Dziuzinski, inmediatamente después de la entrada de las tropas bolchevistas en Varsovia, se proclamaría en la ciudad y en todo el Estado el régimen soviético. La burguesía sería asesinada en masa y después vendría el momento de la venganza contra la nobleza y la burguesía, que ayuda a la plutocracia a hacer la guerra a los Soviets y a maltratar a los pueblos trabajadores.

«La venganza sería dirigida especialmente contra Francia e Inglaterra. Los espertuquistas están dispuestos y esperan tan sólo la orden de los bolchevistas para desencadenar la revolución en Alemania y arrojarse sobre Francia.»

Los Estados limítrofes de Rusia

La conferencia de Boudlioury.—Francia a los aliados, Alemania y Rusia

Helsingfors, 23.—La conferencia que celebran actualmente en Boudlioury, cerca de Riga, los Estados limítrofes de Rusia, retiene la atención de los centros políticos. Estos Estados quieren constituir una especie de coalición defensiva y económica contra Rusia, que, soviética o no, presenta para ellos un enorme peligro.

La conferencia de Boudlioury se propone componer los principios comunes que puedan servir de base a las relaciones entre los Estados limítrofes, pues la primera tentativa hecha ya en este sentido en Helsingfors en el mes de Enero no consiguió hacer desaparecer las diferencias sobre la cuestión de fronteras.

En el programa de la conferencia de Boudlioury figuran las cuestiones siguientes: establecimiento de un convenio militar, elaboración de una política común frente a los aliados, Alemania y Rusia para todas las cuestiones económicas relativas al comercio, ferrocarriles, comunicaciones por mar, relaciones postales, cultura intelectual, reivindicaciones sociales, etc.

AUTOS Y MOTOS

Atropellada por un «motos»

Una «motos» que no fué capturada atropelló el domingo en el paseo de la Florida, frente a la estación del Norte, a Petra Santos Zurbarán, de cuarenta y siete años, que vive en la calle de Fuencarral, número 108.

Petra sufrió varias lesiones de pronóstico reservado, de las que fué asistida en la Casa de socorro del distrito.

Atropellada por un «carruaje»

En la Dehesa de la Villa un automóvil atropelló al joven de diecisiete años Juan Ruiz, causándole lesiones de importancia.

Vuelco de una «motos».—Una joven gravemente lesionada

En la Casa de socorro del distrito de Palanca fué auxiliada el domingo la joven de veintidós años Rosa Sáinz, que vive en la Carrera de San Jerónimo, número 31, y que padecía varias lesiones de pronóstico grave, a consecuencia del vuelco de una motocicleta en la carretera de La Coruña, cerca de Las Rozas. La infortunada joven iba acompañada de dos jóvenes, cuyos nombres ignora, y que al ocurrir el accidente la abandonaron.

En un automóvil fué recogida y trasladada a Madrid.

Desde el benéfico establecimiento pasó a su domicilio.

PANORAMA DE MADRID

SANDIAS Y MELONES

«Cada cosa tiene su hora.» En eso hemos quedado por el momento. Bueno; pues cada fruta tiene su época. Y pasamos por unas fechas en las cuales son las sandías y los melones los que prevalecen.

Las tiendas desahucadas (pocas son) se abren para dejar un puesto de venta al melonero. Los solares se dejan arrancar unos tableros de la valla para que el melonero haga un agosto de sesenta días. Y en carros, o con borriquillos que sobre los lomos llevan los serenos con la carga, van por calles, callejuelas y plazas el tío de los melones.

—¡Melones! ¡Madres que tendrán hijos!... ¡Melones! ¡A casa, melones! ¡Como la granal! ¡Sandias, como la granal!

Los rurales se desahucan; pero no se van de vacío en lo que a ellos aboles afecta.

En las verbenas, la mayor algarabía la producen los meloneros. En las plazas de los mercados son esos mismos vendedores quienes dan el ritmo durante las horas de la mañana.

—¡Echil... ¡Echil... ¡Que se va el tren! ¡Que se va al tío de los melones! ¡Almibar por una perra gorda! ¡Grosella por diecitol!

Una matrona se acerca al carro del vendedor: —¡Un melón!

El vendedor le entrega el as de oros. La matrona se irrita.

—¡Habrás visto el tío? Le pido un melón y me da el as de oros.

—¡Señora, si es por la rifa!

—¡Ah! ¿Pero es que los rifa?

—¡Pero qué se habla usted creído, que por una perra gorda se iba a llevar la fábrica de la Azucarera, no más llegar? Eso es cuestión del sino y suerte de la perra gorda... ¡Eal... ¡A perra gorda! ¡Una por aquí... ¡Ahí va otra! ¡Que se acaban los pelos de la baraja y van a comenzar las bofetadas por no haber jugado...

Y así, con este barullo, la adquisición del melón y de la sandía por el procedimiento de la suerte, es un aspecto más en la vida bullanguera de las calles madrileñas.

UN MADRILEÑO

NUESTROS COLABORADORES

SOCIALISMO AVENTURERO

Cierta hojilla andrajosa, espejo y escarapate de las coqueteterías de una ex cantinera neurasténica, más que órgano del socialismo bravo de los ribereños del Pisuergra, rechaza con una vomitona de nuestros tabernarios, que me vierte en la cara, los ataques que yo dirigí en estas columnas al socialismo británico.

No es mi persona la que en el presente momento está sobre la mesa de discusión en Europa, en España y en las márgenes del Pisuergra, y por este motivo, y para no dar náuseas a los lectores revolviendo innudicias, hago caso omiso de las insolencias con que inmerecidamente se me obsequia y de la literatura de cuerpo de guardia que la citada hojilla pingajosa con tanta brillantez cultiva.

Estos desahogos es licito, higiénico, honesto y recreativo tomarlos a broma; pero fuera un crimen hacer lo mismo con la cuestión que yo en mi artículo abordé, esto es, con las posibilidades revolucionarias y el valor de transformación que tiene en la actualidad el socialismo.

Esas posibilidades y ese valor transformativo, por lo que se refiere al socialismo y al sindicalismo reformista británico, afirmábamos en nuestra crónica anterior que son absolutamente nulos.

Y, en realidad, esa afirmación puede hacerse extensiva a todo el socialismo continental y mundial.

Porque el socialismo, desde la guerra acá, ha apostatado en todas las naciones del globo y se ha convertido en una descarada rémora, en un instrumento de colaboración política y burguesa y de conservación social.

Hoy, el enemigo del proletariado en el universo entero no es el imperialismo, ni el militarismo, ni el clericalismo, ni el politicismo, sino el socialismo legalitario, reformista, oficial, electoral, ministerial y premiosamente colaborante con la burguesía en Gobiernos y Parlamentos.

Imperialista es el socialismo en Polonia.

Militarista, en Alemania.

Clerical y aliado de la reacción y del partido católico, en Italia y Bélgica.

Burocrático, burgués y contrarrevolucionario, parlamentario y retórico, político y caciquil, en Inglaterra, en Francia, en los Estados Unidos y en Valladolid.

No puede negar que antes de la guerra gozaba en Europa la social democracia de un privilegio enorme.

Una aureola de confianza, de solvencia, de honestidad y de decoro rodeaba a sus líderes.

Aun a los que no creíamos en sus tácticas y estimábamos que, como agentes de inquietud espiritual y social, eran los ta-

les adalides valores nulos; aun a los que nos pareció mal que Bebel, por ejemplo, llegara, haciendo de socialista, de tonelero a millonario, infundiéndonos respeto los apóstoles del marxismo.

Pero la guerra ha sido la gran reveladora, la gran iluminadora.

Fué el trágico conflicto el gran operador de cataratas y el gran desgarrador de velos.

El pícaro, el político y el burgués, que llevaban en el cuerpo, debajo del austero sayal sociológico la mayor parte de los jefes de la social democracia, asomaron la oreja a favor de la anomalía de las circunstancias.

Y aparecieron sin recato a la luz del día los traidores, como Henderson, como Thomas, como Sembat, como Vandervelde; y los fusiladores, como Ebert y Noske; y los vendidos, como Scheidemann y como Gompers; y los nacionalistas imperiales, como Pilsudski, como Dmowsky; y los poltrones e impotentes, como esos laboristas y tradeunionistas ingleses, que dejan asesinar a Irlanda y estrangular a Rusia, y como esos ciento cincuenta diputados bolcheviques (?) italianos, que son el mayor obstáculo con que tropieza la Unión Sindical y las fuerzas de extrema izquierda para intentar la expropiación capitalista en Italia.

La hojuela harapos del Pisuergra es a estos cargos y a los que hice el otro día al socialismo inglés a los que tiene que contestar.

Esto es lo que debe desmentir, y refutar, y desvanecer, y no venir con desplantes y posturas de majo y salirse por peneteras.

Que yo tenga o no personalidad política y literaria, se le da a la gente un pimiento.

Menos importa todavía el que yo carezca, según la hojuela sórdida citada, de autoridad moral, aunque puedo jurar que en la vida he hecho elecciones con dinero de Cambó y con automóviles de la «Elipa».

Lo que a todos nos interesa es la crisis y la «debacle» europea, internacional y mundial del socialismo, que ha acabado por no poder salir a la calle más que con antifaz bolchevique o comunista, para que a la luz del sol no se le vea la cara de truhan y de perillán que tiene.

ANGEL SAMBLANCAT

DE BARCELONA

Los dependientes de las vaquerías

Barcelona, 23.—En la mañana de hoy se reunieron los dependientes de vaquerías, adoptando el acuerdo de persistir en la huelga.

Esta mañana, a primera hora, algunos grupos de estos huelguistas hicieron retroceder a Barcelona a varios carros que marchaban guiados por los propios patronos de vaquerías que pretendían marchar a los pueblos vecinos para cargar forraje.

Además, los huelguistas han conminado a los vaqueros y a los dependientes de vaquería para que se abstengan por completo de traer a la ciudad leche de las granjas, mientras dure el conflicto.

Parece que tienen el propósito de arrasar los campos de forraje, para evitar que pueda alimentarse el ganado.

El primer juicio sindicalista ante el tribunal de derecho

Esta mañana se ha visto en la Audiencia por tribunal de derecho la primera causa por colocación de explosivos, sin el procedimiento por jurados, en virtud de la disposición dictada recientemente, suspendiendo la acción en los mismos en esta provincia.

El procesado es Antonio Roset Mir, acusado de arrojar en los primeros días de Octubre último, un explosivo sobre el tejado de una fábrica, perteneciente a la Sociedad anónima Metrópol.

Esta fábrica se halla situada en la calle de Menéndez Pelayo, y en las conclusiones del fiscal figura la circunstancia de haber realizado el hecho por venganza. Preside el tribunal el magistrado Sr. Alvarez de Santillana. Actúa como fiscal el Sr. Posada y como defensor el Sr. Santana.

El procesado negó rotundamente el hecho y las pruebas testificales fueron favorabilísimas para el acusado. Ninguna de ellas de carga para el mismo.

En vista de ello el fiscal ha modificado sus conclusiones; pues como decimos anteriormente figuraba la circunstancia de haber obrado el acusado por venganza, pero sostiene la pena de catorce años, ocho meses y un día de cadena temporal.

El fiscal en su informe ha dicho que, después de las pruebas aportadas sólo había indicios de culpabilidad. El defensor ha pedido la absolución, apoyándose en la falta de pruebas.

Los alrededores de la Audiencia y la sala en que se ha celebrado el juicio, se hallaban estrechamente vigilados por fuerzas de Seguridad.

Según parece, y a juzgar por la impresión dominante, el tribunal dictará sentencia absolutoria.

Detenidos por coltar

En un café de las Ramblas ha sido detenido un individuo que se hallaba recaudando cuotas para el Sindicato clausurado de las Artes Gráficas.

Por el mismo motivo fueron detenidos otros dos obreros.

Otro petardo

Además del artefacto que estalló en la madrugada del domingo en la fábrica de ladrillos de la barriada de las Cortes, hubo otra explosión en la fábrica del Sr. Perelló, también de ladrillos, de la barriada de Sans. La explosión produjo desperfectos, pero no desgracias personales.

Las «catalinas»

Manual del perfecto veraneante

Fura Antonio de la Villa

La carretera, de ordinario tan quieta, que pasa por delante de mi casita aldeana; esta carretera blanca, ondulada y graciosa, que tan pronto descansa entre prados y matorrales como corre, atrevida, sobre el asfáltico para mirarse en las transparentes aguas de la ría tranquila, o es sacada de umbreros bosque de opulentos castaños, a tal hora de la tibia mañana de este día de Agosto está que es una bendición de caminantes. Ha empezado la «season» veraniega para la gente de la montaña, y la gente de la montaña acude en tropel a gozar las delicias de su Biarritz, que es la «villa» cercana.

En proceso interminable pasan estos días por la carretera las «catalinas». A ciencia cierta ignórase de dónde viene este remoque burlón con que son conocidas las veraneantes aldeanas. Sea de ello lo que fuere, el caso es que las «catalinas», como gente de una tierra previsora, ordenada, económica y desconfiada, tienen una manera «sol» generosa de veranear que yo quiero descubrir aquí para enseñanza de veraneantes despilfarradores. ¿Quién sabe si estas líneas, que ahora se escriben sin mucha gana y sólo para cumplir la obligación de trabajar mientras descansamos, serán mañana el manual del perfecto veraneante en la Concha de San Sebastián o en cualquiera de las famosas playas de «extranjía», donde la cuenta del hotel agota de un golpe todas las fuerzas que habían vigorizado las oías?

Las «catalinas», y no declino los «catalinos» porque los hombres, como es natural, en un país en que a casi todos se los lleva la emigración, son escasos en este exodo montañés en busca de las aguas refrescantes, higiénicas y asiparatorias de la mar «sol»; las «catalinas», volvíamos a decir, por si se ha olvidado, desprecian los adelantos del siglo de la locomoción, y de la aeronáutica, y aun de algunos siglos más atrás, y eligen para su viaje los más variados, pintorescos, absurdos, incómodos, y puede que divertidos, medios de traslación. Nada de ferrocarriles ni automóviles—¡moigas lora, el Señor nos libre!—, que, aparte lo que cuestan, tienen el inconveniente de abreviar los viajes, quitándole toda su poesía, y, a crecer a los directores de las Compañías ferroviarias, hasta disminuyen algo de su incómodidad.

Hay «catalinas» progresivas y conciliadoras que, adaptando un prudente término medio, viajan en diligencia. Entendámonos: si unos pequeños y desahucados cajones, montados sobre una rueda desahucada, despiñados y llenos de resacas, que aseo «un illo tempore», en «tempore» ruralista, practican de vida a vida servicio de sacrificación de viajeros.

En estos curruajes, tirados por unos lavos rosinales y desahucados juncos, se aprenden «catalinas» y «catalinas» en número inabarcable. Cuando a la entrada del pueblo se las ve descender una y otra, y otra, y otra, y otra, del pequeño carruaje, se asombra uno un poco, como cuando ve a los presbitigadores sacar objetos y más objetos de un suntuoso hongo o de una caja de pañuelos. ¿Cómo puede haber en estos conjuntos de pases tanta gente? Para que luego se venga esa grandísima trapalona de la Ciencia con la ley de la impenetrabilidad de los cuerpos.

No creáis que las viajeras muestran en sus rostros o en sus movimientos la menor molestia de aquellas que ensombrecen nuestra filosofía de hombres comodones cuando descendemos en Villalba o Guadalupe horriblemente destrozados del viaje que desde Madrid acabamos de realizar.

¿Ni cómo van ellas a sentir el menor cansancio al acabar de hacer un viaje divertidísimo? Figuráos: salieron de sus aldeas allá, por las alturas de Mellid o de Arzúa, no recuerdo cuándo. Puede que fuese ayer; muy bien pudo ser antes. ¿No es uno de los mayores atractivos de los viajes el olvido del tiempo... y de las personas? Un ratito muy largo, como que dura todo el camino, se dedicaron al infelice placer del olvido. Otro poquito rieron con las chuscadas del larpurero de vecino que las acompañaba. Porque en la mayoría de los coches, carros o caravanas, viene un sujeto de pupilo, uno nada más, que no permite mayor número la escasez de hombres que Galicia padece; pero uno, al fin.

Cuando el curruaje tiene que subir alguna cuesta, el mupitel obliga a las pasajeras a bajarse y a subir a pie, para que no se le plante el granizo; a veces hay que repetir la operación en un llano; puede que también en alguna cuesta abajo.

—¿Como el camino le es tan largo y los animalitos están tan trabajados...

Las «catalinas» chapadas a la antigua hacen su viaje en carros en la «catalina» y «a lo sardina de cuba», y las verdaderamente tradicionalistas, más puras que Juan Vázquez de Mella, el achicador de D. Jaime, en caravanas, que forman cinco o seis personas y una caballería, en la que alternativamente montan los expedicionarios.

Ya en el pueblo, encuentran bien pronto acomodo en cualquiera de los innumerables «hoteles» dedicados al catalino, cuya traza es igual en todos. Suciedad y desconchos en la fachada; una casi nupria sala, unos haces de paja para el descanso nocturno y un candil para las «catalinas», y otro candil, otros haces y otro cuarto más pequeño para los «catalinos».

No me atrevo a jurar que a veces no confundía alguno las habitaciones.

—Con el ruido del mar y la oscuridad, ¿sabes? Un equívoco cualquiera te tiene.

Y le hay sujetos que están tan distraídos siempre...

Por todo este lujo, ítem más la provisión de agua, luz, sal y asiento a la lumbre, como los alojados, pagan las «catalinas» cantidades que varían, según la importancia del res-

LA POLITICA

El tema de la crisis

Se continuó hablando ayer de la situación política, como se continuará hablando mientras no acabe de encanchar el Sr. Dato un medio de resolver el conflicto que tiene creado en el seno del Gabinete.

Nadie se explica la tardanza del presidente del Consejo en proveer la vacante causada por la dimisión del ministro de la Gobernación, y, sobre todo, no se explica tampoco nadie como al Sr. Dato le extraña que se oculte un asunto de tan complicado desarrollo, y, por lo visto, de más complicada resolución.

Así como se dijo que no pasarán cuarenta y ocho horas sin aparecer en la «Gaceta» el decreto nombrando ministro de la Gobernación al conde de Bugallal, según anunciamos en las informaciones que a diario publicamos.

Mientras esto no ocurre, el presidente del Consejo, al recibir a los periodistas, habla de todos los asuntos pendientes, pero soslaya o guarda hermetico silencio cuando se le pregunta acerca de la crisis.

¿No es esto una prueba de las dificultades con que tropieza su solución?

Manifestaciones del presidente.-El conflicto de Riotinto

El jefe del Gobierno, al recibir ayer a los periodistas, después de darles cuenta del regreso de los reyes a Santander, les habló del conflicto minero de Riotinto, diciendo:

—Esta cuestión presenta un aspecto mejor, en el sentido de haberse designado por el director de la Compañía una representación que entablará negociaciones con otra representación de los empleados y obreros en huelga, y, claro es que, hablando unos y otros, será más fácil que se pueda llegar a una inteligencia.

Esto lo celebráramos infinito, sobre todo por la conducta de los obreros, que no han perturbado un momento la tranquilidad ni producido el menor incidente durante la huelga, y el gran número de familias que sufren sus efectos.

Abrego, por tanto, la esperanza de que suceda como en Ferrol, llegándose a una solución satisfactoria del conflicto.

El director de las minas me ha preguntado si insistía en el deseo de conferenciar con él, con objeto de venir a verlos; pero yo le he dicho que precisamente ahora debe permanecer allí, pues iniciadas unas negociaciones de arreglo su presencia es la más indicada para resolver las consultas que se le dirijan durante el curso de las conversaciones.

Precisamente, si yo pensé en llamarle fué para inclinarle a hacer lo que espontáneamente ha realizado, esto es, para que entablase conversaciones con el personal en huelga.

La situación en Zaragoza

Cuando el presidente hablaba con los periodistas, no se tenían aún noticias del triple atentado social realizado en Zaragoza.

Sin embargo, un periodista preguntó al presidente acerca de la situación creada en aquella ciudad por las huelgas pendientes, y el jefe del Gobierno contestó:

—Si, en efecto, está mal aquello; pero en estos tiempos, y en todos los países, existen planteados esos problemas sociales como en España, aunque aquí se van conduciendo con relativa fortuna.

—No volverá el gobernador a Zaragoza? —Indicó un reportero.

—Esta tarde—replicó el Sr. Dato—tendré una conversación conmigo. Ahora está allí internamente el presidente de la Audiencia, que se ha hecho cargo del gobierno civil.

A pesar de la reserva del Sr. Dato, se puede considerar casi seguro que el gobernador de Zaragoza no regresará a aquella capital.

Disquisiciones políticas

Audiendo al Consejo que iba a celebrarse por la tarde, el Sr. Dato aseguró que sería puramente administrativa.

—¿Nada de política? —No puede ser. ¿Cómo se va a hablar de política si solamente hay cuatro ministros? Además, no hay nada de política.

—Pues el conde de Romanones ha declarado que la crisis está planteada—indicó un periodista.

—¿Sabe más que yo!—contestó el señor Dato.

—El conde fija para Octubre la fecha de la crisis grande, y dice que la actual es el comienzo de la descomposición.

—¡Ah! ¡Vamos! Estamos, por lo visto, en la agonía. Me parece que va a ser demasiada agonía.

—Como los liberales estarán unidos para esa fatal.

—Pues si nos han de sustituir con ventaja, cuanto antes lo hagan será mejor... Nosotros creemos tener la confianza de la opinión, y si estuviéramos engañados no permaneceríamos aquí ni un minuto más.

Otro reporter indicó que el paso del señor Bugallal a Gobernación tropezaba con la enemiga del Sr. Sánchez Guerra.

—¿Pues es todo lo contrario! Porque el Sr. Sánchez Guerra está en relaciones de gran cordialidad con el Sr. Bugallal.

—¿Se habrán equivocado de Sánchez?—replicó otro reportero, aludiendo al Sr. Sánchez de Toca.

El Sr. Dato se sonrió sin contestar.

Y tras un momento de silencio, dijo:

—No hay nada. Todas estas cosas ruedan por las columnas de los periódicos sin fundamento alguno.

—Además, el Sr. Bergamín se halla mejor—observó un reportero.

—Sí, las noticias que tengo son de que se encuentra muy mejorado. ¡Pero qué afán de hablar de política, como si no hubiese otras cosas más interesantes!

En España, la conversación de mayor interés es la de la crisis, que se anuncia siempre desde el día siguiente a la constitución de un Gobierno, y con eso sucede que a larga dis-

nuncia se acierta siempre, porque no existe Gobierno que sea eterno.

El Sr. Das

El gobernador de Barcelona salió apocada de la ciudad con rumbo a Madrid. Permanecerá aquí cuatro o seis días, celebrando varias conferencias con el Gobierno sobre el estado de los problemas sociales en aquella provincia.

El Concierto económico

El presidente del Consejo recibió la visita de la representación de las Diputaciones vascas, presidida por el Sr. Senante.

Esta Comisión habló con el jefe del Gobierno sobre las negociaciones que realiza en Madrid para la renovación del Concierto económico entre el Estado y las provincias Vascongadas.

Los problemas sociales

Resumen oficial

La nota facilitada ayer en el ministerio del Trabajo dice así:

Pamplona.—Continúa huelga fábrica abonos químicos Lodosa, desarrollándose pacíficamente.

Málaga.—Han entrado al trabajo los obreros agrícolas de Fuengirola y Mijas.

Huelva.—Los obreros pañaderos y dependientes economatos de la Compañía en Riotinto y Nueva han suspendido el comienzo de la huelga que tenían anunciada para el día 23. El director de la Compañía ha nombrado una Comisión que en su nombre conferencie con otra de representantes de empleados y obreros, para buscar solución actual conflicto. Mañana 24 comenzará en Huelva dichas negociaciones. Se confirman, por tanto, las informaciones favorables de terminación del conflicto.

Los albañiles

A pesar de estar en suspenso todas las gestiones oficiales para resolver la huelga en el ramo de construcción, son muchas las obras en que el trabajo se ha reanudado.

Propietarios y contratistas firman las bases formuladas por la Sociedad de albañiles.

Se ha dado el caso de que el contratista de la casa en construcción de la calle de Churrucua, donde días pasados hubo una refriega entre huelguistas y esquirolas, ha firmado las bases con la Sociedad de albañiles, y están ya trabajando en la obra obreros asociados.

Como durante la huelga se han comenzado varias obras que emplean gran número de obreros, va a darse el caso de que el total de albañiles que en Madrid trabaja no sea suficiente para todas las obras el día que en ellas se reanude el trabajo.

Antes de la huelga escaseaba el personal; pero se había hecho una distribución entre todos los contratistas para que en ninguna obra se paralizaran los trabajos, aun cuando no se realizaban con aquella intensidad que los propietarios deseaban para la rápida terminación de la obra.

Pero al contratar ahora directamente con la Sociedad de albañiles, los que lo han hecho han empleado la totalidad de obreros que necesitaban, y esto hará que muchas obras sigan paralizadas después de reanuda la huelga.

Huelga de constructores de carruajes

Treinta y cinco patronos han aceptado las peticiones de los obreros constructores de carruajes.

Los obreros celebraron, acordando únicamente continuar la lucha, designando una Comisión de huelga, que ya está en actives funciones.

La Sociedad se ha encargado de realizar trabajos por su cuenta.

Por este medio está colocando a casi todos los huelguistas.

El triunfo no se hará esperar mucho.

Huelga de carreteros.—Incidentes

Bilbao, 23.—Esta mañana se han declarado en huelga general los carreteros del muelle por solidaridad con los demás obreros de la Casa del Pueblo que trabajan en las lanas de carga y descarga.

Este nuevo paro viene a traer una honda perturbación en esta capital.

El gobernador civil ha manifestado que se propone intervenir con toda energía para dar solución a este grave conflicto.

Con motivo del mismo han comenzado los incidentes entre los obreros que pretendían trabajar y los huelguistas.

No obstante, se siguen realizando las faenas en el muelle, trabajando en el de Bilbao 619 obreros; en el de Deusto, 76, y en el de Lamiao, 410.

Los camareros, que tenían propósito de presentar peticiones de mejora, han acordado aplazar la presentación de las bases hasta que termine el periodo de fiestas.

Entonces las presentarán, y de no ser aceptadas, declararán la huelga.

Un obrero gravemente herido

Bilbao, 23.—Esta mañana volvieron a circular rumores en Bilbao de que había ocurrido un suceso gravísimo entre los obreros del muelle, esquirolas y huelguistas.

Lo ocurrido es que en la estación del ferrocarril de Las Arenas, jurisdicción del pueblo de Brandio, unos huelguistas hicieron cuatro disparos contra el obrero del muelle Mamentó López, de veinticuatro años, que resultó gravemente herido.

La Guardia civil logró detener al agresor, que es un sujeto apodado «Rioja».

El herido ingresó en el Hospital, en grave estado.

Reportaje en el coliseo de Albia

Bilbao, 23.—Alrededor del teatro de Albia se produjo una reyerta, después de terminar la función, entre los empleados huelguistas de dicho coliseo y los «esquirolas» que ocupaban sus puestos.

pectivo «pata», desde dos patatas a tres cans diarios. Lo demás que necesitan para atender a sus escasas necesidades, repollo, patatas, judías, borona y uno para el caldo, ellas se lo traen en inagotables y obesos tules de su montaña, ellas se lo guisan y ellas se lo comen. Y a lo mejor se arma en el Ritz cada jaleo sobre la desaparición de dos patatas o de un anaco de borona... Gracias a que aquel de municipal es un cargo completamente honorario y quieto.

Las «catalinas» cumplen a conciencia su papel de bañistas. Ellas vienen a bañarse, y no hacen otra cosa. El número de baños que debe tomar cada «catalina» ha de ser impar forzosamente, inexorablemente, ineluctablemente. Si no son impares, no pruebas los baños. Genoralmente, son nueve; a veces, siete; mentos, nunca.

Como la vida fuera de casa, y más en estas playas de lujo y en estos hoteles de pretensiones, es tan cara, las «catalinas» han encontrado el medio de economizar, abreviando la estancia en el balneario. El médico o el curandero les ha recetado nueve baños, y ellas cumplen la prescripción al pie de la letra, tomando uno por la mañana, otro al medio día y otro por la tarde. —Como non lle tenemos otra cosa que hacer... Y así, en tres días y con tres realitos de hotel han rematado su temporada.

Y puede que todavía lleguen a sus rívidos de la montaña quejándose de lo caro que está todo por estos mundos del demo.

Bien es verdad que haylas también «evitadas» y con experiencias para hacer frente a las contingencias de la capesta. Anteaer, por ejemplo, desprendiéndose de su caravana y se acercó a mi puerta una «catalina», que marchaba a pie y descalza, llevando al «collo» un nenín rubio. Uno por uno, nos fué sacando cadellitas a todos. Hasta la criada le dió limosna. Hasta Pepa, la «Taratara», la pesca, que nos estaba crucificando en aquel momento le dió por un perro de los que acababa de sacarnos, que sé yo la enormidad de fanecias robabilas y sardinas; pescando para toda la temporada; y sabe Dios a dónde hubiese llegado la colecta a no aparecer nuestra vecina Ana y espantar a la pediegafia, advirtiendonos:

—Non le dean nada, demoi! Anda de ahí, larpeirona; vay de ahí! Le tiene más tierras que yo y anda a pedire.

—Hay que le vivir, que los tiempos le están muy malos—contestó la picara.

—Y no le da vergüenza andar pidiendo? —replicó Ana.

—Ay, por eso, peor sería que le anduviera dando.

«Por lo demás, las «catalinas» lo pasan admirablemente en su Biarritz, unos ratos medidos en el agua y otros dando vueltas, arropadas, muy arropadas, para no perder los efectos del baño hasta que llega la hora del otro. Al caer de la tarde, séntanse en corro, requieren el pandero y las conchas del chascarrasch y se pasan horas y horas cantando melancólicos alalás, que aun oídos aquí, fuera de su natural escenario, tienen la virtud de conmovernos con la suavidad y la ternura de sus melodías ingenuas.

Aunque hoyojo apenas hay de eso. Dos industriales de la carretera han comprado unos gramófonos, los ponen en las ventanas, que les sirven de escaparate, o en el mostrador, y allí están, ¡oh, abominación!, las «catalinas» horas y horas oyendo cantar flamenca al «Niño de Cabra», al «Niño de Carbucuya» y al Niño de su señora mamá, que mala centella lo coma. Y en cuanto cierra la noche se van a bailar el agarrañado a un corral, con organillo a cadera la entrada. Así se duelen luego del gasto en su aldea.

Para los pueblos marítimos es una bendición de algunos miles de duros el verano de ochavo de tan enorme cantidad de «catalinas» —«mantidas», mantenidas en las Rtas Bajas.

Y para los «catalinos» también. Precisamente, hace un rato que mi patrón despedida se ahí, en la carretera, de un «catalino» mantado que regresa a su aldea.

—¿Y luego? ¿Hasta el año, non? —Non, home, non. Si Dios quiere, pienso de le volver antes de fin de mes.

—¿Sei que sentaron bien los baños?—terció yo.

—Como sentar—contestóme el «catalino» del «catalino» no me sentaron ni bien ni mal, porque yo no los tomo. No le vengo por los baños.

—¿Y luego, ¿por qué viene? —¿Ay! Yo le vengo por el aquel del viaje y la posada.

—¿Ah, pillol —Hay que le vivir, señito.

Dijo, y se alejó riendo.

EN SAN CARLOS

Enseñanza nueva

Atendiendo a las necesidades de la enseñanza médica y a requerimientos de algunos catedráticos de Cirugía, el ex ministro de Instrucción pública Sr. Rivas creó en los actuales presupuestos la nueva cátedra de Urología y dispuso que fuese provista con arreglo a la ley de Instrucción pública y a propuesta de la Real Academia de Medicina, el Consejo de Instrucción pública y la Facultad de Medicina.

De estos importantes organismos, la Real Academia y la Facultad anunciaron un concurso, al que acudieron los doctores Molla, Peña, Cifuentes, Covisa y Serés y algún otro, resultando propuesto el doctor D. Leonardo de la Peña, catedrático de San Carlos, por unanimidad en la Facultad y casi por unanimidad en la Real Academia y en el Consejo.

Aceptada la propuesta tan unánime por el actual señor ministro de Instrucción pública, el doctor Peña fué nombrado catedrático de Urología el 25 del pasado y muy recientemente la tomada posesión de su nueva asignatura.

Dadas las aptitudes del doctor Peña como especialista prestigioso y su bien probada vocación por la enseñanza en los veintidós años que lleva ejerciendo el profesorado, es de esperar que la enseñanza de la Urología en San Carlos llegue a tener los elementos indispensables para la investigación científica y para constituir una escuela de aprendizaje de futuros especialistas.

Felicitemos muy sinceramente a la Facultad de San Carlos por la creación de esta nueva enseñanza, y al catedrático doctor Peña por la honrosa distinción de que acaba de ser objeto.

DELICIAS CONYUGALES

El dueño de la tienda de comestibles situada en la calle del Aguila, núm. 41, José Olímpio Fernández, de veintiseis años, ha denunciado que su esposa, Esperanza Banegas Nález, le esperaba a la puerta de su domicilio armada de un revolver, con el que intentó agredirle, lo que no realizó gracias a la oportuna intervención de los guardias de Seguridad números 1.053 y 1.067.

José añadió que su esposa le había sustraido 1.100 pesetas violentando un cajón de la mesa del escritorio en donde las guardaba. Los «amantes» esposos fueron conducidos al Juzgado de guardia.

UN MITIN

En el Salón Luminoso

La Agrupación y Juventud Socialista, Círculo de Cuatro Caminos y Agrupación Femenina convocan a un mitin público en el Salón Luminoso (paseo de Rondal), hoy martes, a las nueve y media de la noche, para significar la protesta del pueblo contra los hechos realizados el día 13 por la fuerza pública.

Tomarán parte como oradores los compañeros Clemente Calvo, Virginia González, Evaristo Gil, Trifón Gómez, M. García Cortés y Manuel Cordero.

CRIMEN FRUSTRADO

En la Avenida de la Plaza de Toros fué detenido un pañadero llamado Julián Duque San Andrés, de treinta y tres años, domiciliado en la calle de la Sombrereria.

Julián intentó agredir por la espalda, con un cuchillo, a D. Antonio Quesada, de cincuenta años, que resultó, alonnamamente, ileso por haberse partido la hoja del cuchillo al dar el golpe.

Al agresor, que ya había estado en la cárcel por insulto a la fuerza armada, se le encontraron varios documentos, entre ellos un resguardo de Correos de un certificado dirigido a D. Valeriano Weyler, a Barcelona, el día 26 de Abril.

El asunto pasó al Juzgado de guardia.

Un desahucio a piquetazos

Los vecinos del número 7 de la calle de la Bola vieron sorprendidos hace unos días con que unas cuadrillas de albañiles le emprendían a piquetazos con la línea, para echarla abajo.

Protestaron, como es lógico, los inquilinos, pero los obreros dijeron que se limitaban a cumplir órdenes del casero.

Entonces los vecinos se dirigieron a la Dirección de Seguridad, donde refirieron el caso al Sr. Ródenas, el cual ordenó en seguida suspender los trabajos de demolición y mandó colocar guardias para impedir el paso de los albañiles a la casa.

A los vecinos el dueño no les dijo una palabra de lo que pensaba hacer, para conseguir mejor lo que se proponía; pero ni por esas... ¡No va siendo ya tan fácil como parece desahuciar a los inquilinos!

Explosión de tres petardos

Oviedo, 23.—Los obreros huelguistas de la Sociedad minera de carbonos La Nueva de Langreo colocaron tres petardos en el lavadero, por negarse la Empresa a satisfacer los jornales de los días que duró el proceso de Vicente Madera, en que abandonaron su trabajo.

Hubo algunos daños materiales.

La Guardia civil detuvo a Laurencio Tejerina como presunto autor.

Gracias a la oportuna intervención de los agentes de la autoridad, el suceso no tuvo graves consecuencias.

Una suscripción

Bilbao, 23.—Asciende a cincuenta y tantas mil pesetas los recaudados hasta ahora para las familias de los obreros del muelle, agredidos por unos huelguistas.

EN RIOTINTO

Estado del conflicto. Dimisión del Ayuntamiento.—Otras noticias

Huelva, 23.—La huelga de Riotinto sigue estacionada.

Crítica el rumor de que los Ayuntamientos de Riotinto, Nerva y Cartagena han presentado la dimisión en vista de la persistencia en la anomalía y por carecer de recursos para atender a la espantosa miseria que reina en aquella comarca.

La Comisión del Ayuntamiento de Huelva ha girado 11.000 pesetas para socorrer a los huelguistas.

Hoy se celebrará un festival tenoril con el mismo objeto.

La Dirección de la Compañía de Riotinto ha publicado una nota explicando las gestiones que realizó para conjurar el conflicto.

Dice que después de discutir con los obreros, les ofreció una peseta de aumento sobre los jornales que disfrutaban antes de la huelga. Lamenta que, a pesar de sus ofrecimientos, los obreros y los conserjes abandonaron el trabajo.

Ha regresado de Madrid la Comisión que ha estado realizando gestiones para que el Gobierno interviniera en el conflicto. ¡Dese buenas impresiones!

EN CANARIAS

Huelga de tramviistas

Tenerife, 23.—A consecuencia de no haber aceptado la Empresa de Tramvías las mejoras solicitadas por sus empleados, éstos acordaron ir a la huelga.

Hoy empezará el paro, suspendiéndose la circulación de coches a Tacoronte y La Laguna.

EN CAJES

Nuevo conflicto

Cifit, 23.—Los obreros albañiles, cumpliendo el acuerdo adoptado anoche, no trabajan en ningún sitio con obreros no asociados.

La Guardia civil vigila las muchas, desde trabajan pocos obreros.

El gobernador ha adoptado grandes precauciones.

Los agricultores castellanos

Una situación

Salamanca, 23.—Se ha celebrado una importante Asamblea de agricultores para discutir la real orden de 27 de Julio sobre el régimen de trigos.

Han asistido más de tres mil asambleístas, acordándose elevar al Gobierno las siguientes conclusiones:

- Primera. Demostrado el fracaso y los perjuicios que el régimen de tasa ocasiona, procede declarar libre la venta, contratación y circulación del trigo, como estímulo eficaz de intensificar la producción y que pueda favorecer la abundancia en el mercado nacional.
- Segunda. Prohibición estricta de exportar y exportación de trigo y harinas, toda vez que la cosecha actual no da suficiente para abastecimiento y consumo de España.
- Tercera. Considerando de notoria injusticia el que el Estado español abone el trigo argentino que importa a menor precio que el nacional, se pide que esa importación se limite a lo estrictamente necesario para cubrir el déficit que España pueda necesitar.
- Cuarta. Implícitamente derivada de las anteriores, se hace precisa la derogación de todo el sistema establecido sobre las bases de la real orden de 27 de Julio y circular complementaria y aclaratoria.
- Quinta. Adopción de todas aquellas medidas económicas internacionalistas que estimulen la producción, como son facilidades por el Estado de sulfatos y nitratos fertilizantes, maquinarias y gasolina para usos agrícolas y favorecer la importación de estos útiles necesarios con rebaja en los aranceles.
- Sexta. Implantación de todas aquellas medidas legales que tiendan a aumentar la producción, como son: concentración parcelaria, auxilio a los pequeños regantes, primas a la producción y las funciones activas y estimulantes de los organismos oficiales.
- Séptima. En caso contrario, es voluntaria, unánime y energética de los agricultores de mantinos el dedicar sus tierras al cultivo de otros cereales, y sólo de trigo en aquella cantidad necesaria a cubrir las necesidades de sus familiares.

Los recaudadores de Hacienda

Ha celebrado sesión extraordinaria la Junta central de la Asociación Nacional de Recaudadores de la Hacienda, en la que se acordó por unanimidad nombrar presidente honorario de la colectividad a D. Alejandro Lerroux, y que una Comisión, al efecto designada, visitara a dicho señor para que acepte el nombramiento.

En cumplimiento del acuerdo, visitóse al Sr. Lerroux los individuos de aquella Comisión, saliendo muy satisfechos y complacidos de la entrevista.

El Sr. Lerroux manifestó que aceptaba con gusto el nombramiento, porque tenía íntima convicción de que los fines que perseguía la Asociación de Recaudadores eran fines perfectamente lícitos, cuya realización beneficiaría al Tesoro público, al contribuyente y al prestigio de la Administración económica del Estado.

NOTICIAS

Plenas en Valencia de Alcántara
La Compañía de Madrid, Cáceres y Portu...

Republicano de la calle de Arzobispo, 66, para
dar cuenta de los trabajos realizados para su
organización.
SINDICATO TEXTIL.—En junta general
celebrada por la Sociedad de cordones...

Bolsa de Madrid

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Días 80, Días 28. Lists various financial instruments and their values.

dos el Río de la Plata. También los valores
ferroviarios subieron sus precios, en dos y
medio enteros los Alicante y medio los Nor-

El calzado único

El presidente del Comité oficial de pieles,
curtidos y calzados, D. Jaime Cusó Maurell,
envió ayer al ministerio de Hacienda relación
detallada de las casas vendedoras de calzado
tipo, y del número de pares recibidos en Ma-

Correo de teatros

COMICO.—Próximamente debutará en este
teatro la notable compañía Angulo, de
obras policíacas, norteamericanas y de gran
espectáculo, dirigida por el primer actor Ig-

sus últimas presentaciones en Madrid Cinema
hoy y mañana, asegurando una vez más lle-
nos rebosantes. También mañana hará su
despedida la encantadora cantante Fifi.

OCURRENCIAS

Entre casados.
—¿Qué es lo que te hace creer que tu ma-
rido ya no te ama?

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—San Bartolomé, apóstol;
Santos Toledano y Román, obispos y márti-
res; Santos Tación, Eutiquio y Jorge, márti-
res, y Santa Aurea, virgen y mártir.

CIBDAD LINEAL RESTAURANT

4 pesetas cubierto.
Servicio subvencionado por el Casino

ESPECTACULOS PARA HOY

LATINA.—A las seis y tres cuartos y a
las diez y tres cuartos. El pas del pobre.
EL PARAISO.—A las diez y media. La
última revista y la boda de la Capetana.

El día 31 del corriente mes termina en esta
capital la cobranza voluntaria de las contribu-
ciones territorial e industrial correspondientes
al segundo trimestre del presupuesto corriente

TRES RIÑAS

Siete heridas
Felipe Pérez Sánchez, de veintinueve años,
domiciliado en la calle de la Libertad, número
15; Domiciano García, de treinta y uno, que
vive en la calle del Amparo, número 39, y
Benito Fernández, de veinticinco, con domici-

VIDA SOCIETARIA

ARTE DE IMPRIMIR.—Esta Sociedad
celebrará junta general ordinaria mañana
miércoles, a las nueve de la noche, en el sa-
lón grande de la Casa del Pueblo, para se-
guir discutiendo el orden del día anunciado
en el Boletín.

CIRCULO SOCIALISTA DE LA LATINA

Este Círculo celebrará junta general ordi-
naria, en segunda convocatoria, hoy mar-
tes, a las ocho y media de la noche, en su
domicilio social, Timoreros, 3, para discutir
el orden del día ya publicado, advirtiendo a
los afiliados que teniendo algunos asuntos de
urgente resolución, se tomarán acuerdos con
el número de los que asisten, por lo que es
de rogar acudan todos.

Los partidos políticos

Unión Republicana
Se convoca a todos los concejales y ex con-
cejales, Junta municipal, apoderados e inter-
venientes del distrito de la Universidad, per-
tenecientes a este partido, a la reunión que se
celebrará hoy martes, a las nueve de la noche,
en la calle de Santa Lucía, número 2.

BIBLIOGRAFIA

En la noche dormida.
Novela de amor y de sangre, por FRAY
CANDIL. Segunda edición. Centro pesetas.
Pedidos: librerías, estaciones y Editorial
PUEYO, Arganda, 6, Madrid.

FOLLETON DE LA LIBERTAD

se hace. Demasiado talento tienes para lograr
conducir con habilidad una campaña en este
sentido, y ya te he dicho que si aceptas, po-
dremos entendernos mejor de lo que puedes
imaginar.
El joven periodista acabó de beber su aje-
no, y cargando una pipa, volvió a observar:

La feria de los venenos

—¿Nada más que la vida privada del em-
bajador?
—Y la del vizconde y la de todos los que
forman el núcleo de la alta sociedad veranaga
de estas aguas.
Bourguignon, que se reía maliciosamente,
acabó por preguntar:

Los fondos públicos

Los fondos públicos se mantuvieron, con
muy pocas operaciones, en las mismas coti-
zaciones precedentes, excepto el Interior, que
ganó no centimos.
El Banco de España mejoró tres enteros y

Los partidos políticos

Unión Republicana
Se convoca a todos los concejales y ex con-
cejales, Junta municipal, apoderados e inter-
venientes del distrito de la Universidad, per-
tenecientes a este partido, a la reunión que se
celebrará hoy martes, a las nueve de la noche,
en la calle de Santa Lucía, número 2.

Los partidos políticos

Unión Republicana
Se convoca a todos los concejales y ex con-
cejales, Junta municipal, apoderados e inter-
venientes del distrito de la Universidad, per-
tenecientes a este partido, a la reunión que se
celebrará hoy martes, a las nueve de la noche,
en la calle de Santa Lucía, número 2.

R.M.S.P. & P.S.N.C. La Mala Compania Real del Inglesa Pacifico. Salidas para America del Sur: ANDES, de Coruña, el 29, y de Vigo, el 30 de Agosto. AVON, de Vigo, el 12 de Septiembre. OROPESA, de Coruña, el 17, y de Vigo, el 18 de Septiembre. ORIANA, para Habana, Canal de Panamá y el Pacifico, el 27 de Coruña, y de Vigo, el 28 de Septiembre.

Enfermos de epitelomas, cáncer ulcerado, lupus, fistulas o heridas incurables por otros medios. Curadas con EPITELIOL, medicamento nuevo, infensivo de aplicación directa. Pedir Libertad de comprobación gratis. EPITELIOL Factor, 16, Madrid. Apartado de Correos 529. Frasco de ensayo, 6 ptas.; corriente, 10 ptas.; doble, 25 ptas.

INGENIEROS AGRONOMOS Director, D. Francisco Garcia de Cáceres, ingeniero agrónomo Subdirector, D. Antonio Velázquez, ingeniero agrónomo. Artículos Académicos de preparación, exclusiva para ingresar en la Escuela Especial. Internado bajo la vigilancia inmediata del director. Brillantes éxitos anteriores. Pídanse reglamentos. San Bernardo, 1.-MADRID.

EN SU EQUIPAJE no se olvide V. de motor alguna caja de PASTILLAS VALDA verdaderos bombones antisépticos para hacer frente a los peligros de la humedad, el polvo, las corrientes de aire y los enfriamientos. Remedio respirable LAS PASTILLAS VALDA COMBATEN EFECTIVAMENTE todas las enfermedades de las Vías Respiratorias. No aprenda V. viejo alguno a Pastillas VALDA para oxígeno, como es debido, las VERDADERAS que se venden únicamente EN CAJAS con el nombre VALDA en la tapa y nunca de otra manera.

PROPIEDADES EN CUBA Se compran todo género de propiedades rústicas o urbanas. Pago al contado y terminación inmediata, con garantías bancarias para cada caso. Dirigirse en seguida a A. DALBERTO DOMENECH CONSULADO DE CUBA. MADRID

CAJA DE CAUDALES en perfecto estado, se vende. Razón, en estas oficinas. PARA ABEJERAR EL MEJOR RESULTADO PRESOUT. No perjudica a la salud. Sin tóxico, ni derivados del iodo, ni thyroïdina. Conservación nueva. Desaparición de la gordura superficial. Venta en todas las farmacias, al precio de 8 pesetas frasco, y en el Laboratorio "PRESOUT", por correo, 8,50. Alameda, 17, San Sebastián-Campuzco-España

LIQUIDACION DE LOS STOCKS DE GUERRA BRITANICA El Ministerio Británico de Municiones publico, en inglés, un folleto titulado "SURPLUS" que contiene el detalle de las existencias en venta Almacenadas en Inglaterra. Estas existencias comprenden: Material de construcción. - Bombas. - Bombas de vapor. - Máquinas de vapor. - Máquinas de tracción y de tracción. - Bombas y bombas hidráulicas. - Bombas y bombas hidráulicas. - Bombas y bombas hidráulicas. - Bombas y bombas hidráulicas. Este folleto contiene igualmente un suplemento indicando las existencias británicas disponibles para la venta y almacenadas en Francia. Este último material sólo se venderá en bloque, por campos e instalaciones completas. "SURPLUS" aparece bilingüe. Precio: El número, 10 francos. Franco Suscriptor: 3 meses 6 francos. Pago adelantado. Escribir o dirigirse a DIRECTOR OF PUBLICITY, DISPOSAL BOARD (French Section), 179, Rue de la Pompe, PARIS (8e).

Alpargatas para toda la vida Se consiguen cuando la Pasta Imperial impermeabiliza y endurece el piso de las alpargatas de forma maravillosa. Bloques para dos pares de alpargatas, 40 céntimos. Se vende en todas las droguerías de España. Depositario: G. FERRÉS, ALMACEN DE DROGAS, Imperial, 8 y 11, Madrid.

MOTOCICLETAS INDIAN HARLEY TIENE EXISTENCIAS ACCESORIOS GARAGE INESTA TELEFONO 23-21 J. Marqués de Urquijo, 5

Los Productos de Blancard al tedero de Hierro (PILDORAS Y JARABE) Aprobados por la Academia de Medicina de París son el Especifico de ANEMIA, CIOROSIS DEBILIDADES, RAQUITISMO. Los productos auténticos, rigurosamente desinfectados, son los únicos inalterables y eficaces.

La Prensa, Carmen, 18. San Fernando, 61 y 64. DURANTE la epidemia de gripe en Cuba, los médicos reconocieron, como alimentador más eficaz, el BOW SACALIN. Pedido en los principales establecimientos de ultramarinos y cafés.

Agua purgante de COSLADA "LA MARAVILLA" Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás inventado. Las aguas purgantes de COSLADA son las únicas que obran sin molestias, ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes que obran a través de los intestinos, produciendo espasmos, dolores, náuseas, vómitos, etc. Las aguas purgantes de COSLADA son puras, sencillas y fáciles de tomar. No producen efectos secundarios. Se consiguen en todas las farmacias, y en el Laboratorio "COSLADA", según el siguiente procedimiento: Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes MARTIN Y DURAN Tetuán, 3, Madrid y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del segundo.

SEÑORES ANUNCIANTES Pedid tarifas gratis a esta Empresa anunciadora que dispone de combinaciones ventajosas en: 1. los periódicos de Madrid; 2. También se hacen descuentos en las esquelas que se encargan a esta Casa para todos los periódicos. OFICINAS DE PUBLICIDAD DE JOSE DOMINGUEZ LUQUE PLAZA MATUTE, 8, 1.º TELEF. 2.896 El dueño de estas oficinas avisa al público que es ajeno en todo a otro señor del mismo nombre y apellido, dueño del "Noticiero Universal". NOTA.—Estas oficinas se dedican exclusivamente a publicidad.

Se desea alquilar espacioso piso con calefacción y cuarto de baño, preferible sitio céntrico. Informes: Fernando VI, 29, entresuelo. Se gratificará al firmar contrato.

Anuncios para LA LIBERTAD y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID

Redacción y Administración de LA LIBERTAD SACRAMENTO, 5 Teléfono 48-97 M

CATARROS antiguos y recientes TOSES, BRONQUITIS CURADOS RADICALMENTE por la Solución Pautaugerge que procura PULMONES ROBUSTOS, preservada de la TUBERCULOSIS.

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS Antigripal Semarga, cura gripe, enfriamientos, evitando complicaciones. Farmacias. Santa Teresa (Avila), Aguas radoníferas litánicas, clima seco, 1.236 metros altura, hotel primer orden. Catálogos gratis. ALMONEDAS Almoneda de todos los enseres de casa. Castañilla de San Andrés, número 6, segundo centro. Almoneda. Muebles, cuadros, porcelanas. Traspaso tienda. Cañello, 7. Almoneda. Comedores, alcobas, sillones, espejos, percheros, máquinas Singer modernas, camas con somier, 40 pesetas; cámaras, grandes, 60; colchones, 17,50 a 175 pesetas; lana blanca vellón, 50 arrobas; aparatos luz, sofás y chales; longones, a 50 pesetas; sillones a 6,50; camas doradas, aparadores, trincheros, armarios, mesas, muchos muebles sencillos, todo con los precios puestos; escritorio de luna, cuatro departamentos, bancos de oficina, ropas, cortinas, alfajas; saldos de todas clases. Luna, 23, Estrella, 10, piso y tienda. El rey de los colchones. Mateanzas. Almoneda. Infinidad de muebles y objetos. Barco, 6, principal. Almoneda. Toda la casa, buenos muebles. Hortaleza, número 132. ALQUILERES Se ceden dormitorios para caballeros solo. Toledo, 93. Alquiler económica. Vargas, 7, primer letra C. Cedo bonitas habitaciones para despacho o dormitorio. Baño, calefacción. Atocha, 151.

COLOCACIONES DEMANDAS Viajante a la comisión aceptará muestras y formularios. R. Matxá. Abel, 4, hotel (Castro Caminos). Ofrece chauffeur con licencia Ford. Emilio Raboso, 3, Puente Vallecas. OFERTAS Faltan oficiales de florista. Barcelona, 14, segundo derecha. Necesitase criada para todo. Malasaña, 3, tercero izquierda. Se necesitan obreros electricistas, prácticos en telefonos. Dirigirse: Oficinas de la Ciudad Lineal. Faltan oficiales gorras, sombreros niños. General Pardiñas, 6. Necesitamos obreros, buenos salarios; ajustadores, torneros, fresadores y montadores de automóviles. Casas para obreros. Situación estable. La Hispano. Fábrica de automóviles. Guadalupe. Sastre. Falta oficial. Mesón de Paredes, 61, principal, 5. Dorador de metales desea aprendiz. Arenal, 8, tercero. Mecanografía, sabiendo taquígrafía con buena letra y práctica comercial, se necesita para oficina importante. Preferible si conoce francés. Sueldo según aptitudes. Ofertas indicando edad y referencias: a F. P. La Prensa. Carmen, 18. Faltan oficiales, ayudantes, aprendices sastre de señora. Jornada, ocho horas. Carmen, 41. Chico recados, falta, buenos informes. Atocha, 93, librería. Urgen buenas maquilistas ropa blanca señora, buen jornal. Intuí si no son del caso. Ruda, 14, tercero izquierda.

PARISIANA RESTAURANT TEATRO CASINO NOY MARTES 24 DE AGOSTO DE 1920 A LAS DOSE Y MEDIA DE LA MADRUGADA COTILLON EN EL CASINO PRECIOSOS REGALOS A TODAS LAS SEÑORAS DOS NOTABLES ORQUESTAS Automóviles: UNA PESETA ASIENTO

SASTRES Partidos. Asunción García. Hospedaje, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 19. Partidos. Regaña Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 15, teléfono 23-33 J. Partidos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4. Frescos vacíos Pimol Bustos. Se pagan bien. Españoleto, 10, laboratorio. De ocasión compro, vendo alhajas, relojes, gramófonos, discos y toda clase de objetos. Gran surtido en pañuelos de crepón. Colón, 15. Compro alhajas, papeletas de Monte, dentaduras. León, 37, platería. Compro alhajas, dentaduras, pago en valor verdad. La Esmeralda. Posas, 26, platería. Teléfono 54. Enfermedades secretas, maso, trix, orzuelo, impetiginosa. Médico al interno hospital San Juan de Dios. Once-usa, 1 peseta; cuatro-usa, 2 pesetas; siete-usa, 3 pesetas; diez-usa, 4 pesetas. Puencavel, 75 (entrada Santa Bárbara), 2. Tuberculosis, anemia, neurastenia, insomnio, fiebre, astralgia, estrabismo, obesidad, reuma, estrabismo, etc. Consulta. Calle de Velázquez, 81. CORRESPONDENCIA Doni. Yo no tengo la culpa, bien lo sabes, pero eres tan... que tendré que olvidarte. Tu amistad, Basí. Estuche. Sábado tarde mar. El ché sierra. Tuyo, Flecos. ENSEÑANZAS Paños salón, enseñanza rápida. Plaza Santa Ana, 17. Profesor particular de Taquígrafía. Monserrat, 2, segundo derecha. MUESTRAS En familia admito caballero estable. - Bolsa, 12, segundo. MOTOCICLETAS El mejor taller de reparación. - nos. Fontanar, Carlos III, número 3. MODRIZAS Hoy niño a criar, urge 9-10 duras. Divino Pastor, 5. Faltan modricas, buenas casaca. 12-14 duras, ventanas, calzados. Divino Pastor, 5. CONSULTAS MEDICAS Playas X. Consulta gratuita. - 6 a 8. Gerson, 12.

Vendo losa, cristal, para portada. Torres, 4, Rodríguez. A visto, bajaron las medidas de asfalto. Las de 10 pesetas, a 7,50, y las de 8 pesetas, a 5,50. Hortaleza, 82. La Estrella. Inoleum, persianas, guleperchas, luthes, saldo. Teléfono 45-51. Serra. Fuentes, 5. Vendo 10 tableros de madera y cristal de 1,80 cuadro. Barco. San Agustín, 4, principal derecha. Horas de día a tres reales. Tarjetas postales ilustradas, baratas, para rependedoros. José Benítez, Vergara, número 12. Se venden todos enseres para madera buen uso. Requena, 94 (Puente Vallecas). Vendo sillera nueva, moderna y otros varios. Oñate, 6, primero. Vendo máquina Singer nueva, barata, urge venta. San Bernabé, 3, entresuelo. Vendo máquina de estampar, de telear, transmisión y herramienta. Mesón de Paredes, 32. Vendioso aparato fotográfico. Lara. Amor de Dios, 12. Vendo por marcha forzosa todos los muebles, hay máquina de escribir. Goya, 39. Cedo a comerciantes formados, vendo partidas de ferretorias, baratinimo. Casa Bar. Baragran, dirigire a mi representante en Madrid: Señor Cogollor. Carrera San Jerónimo, 81. Se vende mesa de despacho de caoba y sika. No se admiten traperos. Caballero de Greda, 3, principal. Vendo máquina cortar flambros, cortadoras balombradas, guardacapas, mesas mármol, muebles. Legamitos, 40. Vendo cama madera matrimonio, gran tamaño, discos. Marqués del Duero, 4, cuarto.